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Все ли поели
Россия поставляет продовольствие  
более чем в 160 стран

Наталья Башлыкова

РФ поставляет продовольствие бо-
лее чем в 160 государств, несмотря 

на санкции. За 10 лет их действия рост 
производства в сельском хозяйстве со-
ставил 33,2%, а по пищевым товарам — 
42,9%. Это делает Россию гарантом 
глобальной продовольственной безо-
пасности, заявила глава Минсельхоза 
Оксана Лут. Москва остаётся мировым 
лидером по поставкам пшеницы, горо-
ха, ячменя и так далее. Многими про-
дуктами страна обеспечивает себя са-
мостоятельно, и это позволило за 10 лет 

увеличить экспорт в 2,6 раза. США и дру-
гие государства, вводя санкции в отно-
шении России, не учли потребность на-
селения стран мира в продовольствии, 
поэтому результаты отечественного 
АПК закономерны, отметили эксперты.

Продовольственное эмбарго ста-
ло знаковым для российского АПК — 
за это время отрасль показала значи-
тельный рост производства и широкое 
внедрение передовых технологий, ко-
торые позволили России стать лиде-
ром на мировом рынке в этой отрасли 
по многим ключевым на-
правлениям. 
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Просели передать
Выдачи льготной ипотеки в июле рухнули втрое — как корректировка госпрограмм  
повлияла на рынок жилищных кредитов

Звёзды одной цепи
По делу парка «Патриот» могут пройти новые аресты

Яна Штурма, Роман Крецул

В уголовном деле, связанном с хище-
ниями бюджетных средств в парке 

«Патриот», в ближайшее время могут 
появиться ещё два высокопоставлен-
ных фигуранта, сообщил источник «Из-
вестий». Он также рассказал, что схема 
хищения может быть связана с завыше-
нием стоимости работ по договорам 
субподряда — они заключались с ком-
паниями, аффилированными с дирек-
тором парка «Патриот» Вячеславом 
Ахмедовым. Помимо него по делу про-
ходит замначальника Главного управ-
ления инновационного развития Ми-
нобороны РФ Владимир Шестеров. 
Фигуранты задержаны по подозре-
нию в хищении бюджетных средств, 
сообщили в Следственном комитете. 
Уголовное дело расследуется по ста-
тье о мошенничестве. Подозреваемым 
грозит до десяти лет лишения свободы, 
считают юристы.

В отношении директора парка «Па-
триот» Вячеслава Ахмедова и замна-
чальника Главного управления инно-
вационного развития Минобороны 
России Владимира Шестерова возбу-
дили уголовное дело по статье о мо-
шенничестве в особо крупном разме-
ре. Об этом сообщила официальный 

представитель Следственного коми-
тета России Светлана Петренко.

По версии следствия, указанные 
лица вместе с соучастниками причаст-
ны к хищению бюджетных средств, вы-
деленных на обеспечение деятельности 
и функционирование парка «Патриот» 
и конгрессно-выставочного центра, ко-
торый расположен на его территории.

Ахмедов уже заключён под стражу. 
Мера пресечения генерал-майору Ше-
стерову ещё не избрана.

«По уголовному делу проводятся 
следственные действия, направленные 
на установление всех обстоятельств 
преступления», — указали в ведомстве.

По информации источника «Изве-
стий», знакомого с ходом следствия, 
схема хищения состояла в том, чтобы 
привлекать к выполнению субподряд-
ных работ аффилированные с Ахме-
довым и его ближайшим кругом ком-
пании. А затем завышать сметную 
стоимость.

— То есть официально оформляли 
что-то, но на самом деле ничего не де-
лали, — пояснил собеседник. — Эта исто-
рия может быть продолжением дела, 
связанного с Тимуром Ивановым. Воз-
можно, в ближайшее время в этом деле 
появятся ещё два высокопоставленных 
фигуранта.

Как указал источник, после задер-
жания замминистра обороны Иванова 
следователи активно проверяют все его 
связи и контакты — как дело-
вые, так и личные.

Программная беспечность
Сфера телекома стала самой атакуемой

Елизавета Крылова 

К омпании в сфере телекома ста-
ли самыми атакуемыми в первом 

полугодии 2024-го — рост атак более 
чем в десять раз. В целом количество 
киберинцидентов выросло на 39% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2023-го, рассказали «Известиям» 
в «Лаборатории Касперского». Самы-
ми популярными мишенями для хаке-
ров также стали организации в обла-
стях строительства и здравоохранения. 
Телекоммуникационные компании об-
рабатывают большие объёмы данных, 
включая личную и финансовую инфор-
мацию клиентов, что делает их привле-
кательной целью для злоумышленни-
ков, отметили эксперты.

В первом полугодии 2024-го в Рос-
сии и других странах СНГ наблюдался 
рост количества критичных киберин-
цидентов по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го — на 39%. С наи-
большим количеством таких случаев 
столкнулись организации в сферах те-
лекома — рост более чем в десять раз, 
а также строительства — в два раза, 
рассказали «Известиям» в «Лаборато-
рии Касперского». Лидером прошлых 
лет по количеству атак были средства 
массовой информации. Однако в пер-
вые шесть месяцев года зафиксирован 
спад в пять раз.

— Телекоммуникационная отрасль — 
часть критической инфраструктуры, 
нарушение работы которой может 

иметь серьёзные последствия. Та-
кие компании обрабатывают боль-
шие объёмы данных, включая личную 
и финансовую информацию клиентов, 
что делает их привлекательной це-
лью для злоумышленников, — отме-
тили в пресс-службе «Лаборатории 
Касперского».

Кроме того, через подрядные те-
леком-организации может осущест-
вляться атака на другие компании, ко-
торые являются их клиентами. Это так 
называемые атаки через доверитель-
ные отношения, отметили в пресс-
службе.

В среднем эксперты центра мони-
торинга кибербезопасности (SOC) «Ла-
боратории Касперского» ежедневно 
выявляли более двух инцидентов вы-
сокой критичности. Наиболее частые 
причины таких случаев — атаки через 
вредоносное программное обеспече-
ние. Их доля составила 57% от общего 
количества.

Руководитель киберхаба Фонда 
«Сколково» Игорь Бирюков согласен 
с оценкой «Лаборатории Касперско-
го» о значительном росте в телеком-
муникационной отрасли. Кроме того, 
он отметил: на протяжении многих лет 
количество киберпреступлений и ха-
керских атак продолжает расти. По его 
словам, согласно данным различных 
источников и аналитических агентств, 
рост критичных инцидентов за пер-
вую половину 2024 года со-
ставил от 15 до 20%.
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КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8289   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,5659   ДИРХАМ ОАЭ 23,1306   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4767   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2191   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,179   ДОЛЛАР США 84,9471   ЕВРО 93,0409   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5832 

Евгений Грачев

В июле банки выдали втрое меньше льготных 
жилищных кредитов, чем в июне, — 40 тыс. 

займов на 222 млрд рублей, следует из данных 
корпорации «Дом.РФ» («Известия» их изучи-
ли). Это объясняется завершением действия 
госпрограммы на новостройки, а также уже-
сточением условий по семейной и IT-ипотеке. 
Из-за длительного пересмотра условий по по-
следним двум финансовые организации прио-
станавливали выдачи. При этом спрос на даль-

невосточную программу даже вырос. Эксперты 
уверены: в дальнейшем темпы жилищного кре-
дитования продолжат сжиматься. Пойдут ли 
и цены на квартиры вниз — в материале «Из-
вестий».

По итогам июля объём выдач льготной ипо-
теки сократился до 222 млрд после 681 млрд 
рублей месяцем ранее, следует из данных кор-
порации «Дом.РФ» (есть у «Известий»). Показа-
тель сократился в три раза, или на 67%. Коли-
чество выданных кредитов также сократилось 
втрое — до 40 тыс. займов.

По сравнению с прошлым годом объёмы 
выдач в июле 2024-го также оказались ниже 
в полтора раза (в июле 2023-го по льготным 
программам выдали ссуд на 383,7 млрд ру-
блей), следует из данных «Дом.РФ».

В статистике корпорации за июль 2024-го 
учитывались выдачи не только по семейной, 
дальневосточной и IT-ипотеке, но и по льгот-
ной программе на новостройки. По послед-
ней объём займов составил 52 млрд рублей. 
Субсидируемые ссуды на новостройки про-
должают попадать в статистику, поскольку 

у некоторых банков выдача жилищного кре-
дита учитывается только после регистрации 
ипотеки на приобретаемый объект, поясни-
ла управляющий директор «Дом.РФ» Светла-
на Некрасова. Это может произойти и после 
заключения договора, поэтому данные по та-
ким кредитам будут доходить ещё один-два 
месяца.

По семейной ипотеке в июле было выдано 
20 тыс. кредитов на 113,7 млрд рублей — это поч-
ти в 3,5 раза меньше, чем месяцем 
ранее, следует из данных «Дом.РФ». f
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Звёзды одной цепи
A — В ходе отработки этих свя-

зей выявляется очень много 
интересного, — добавил он.

Сумма хищений составляет более 
40 млн рублей, на активы Ахмедова 
и Шестерова наложен обеспечитель-
ный арест.

�� ЧТО ГРОЗИТ ФИГУРАНТАМ

По информации сайта «Руспро-
файл», руководство парка «Патриот» 
с 2017 года заключило 165 государ-
ственных контрактов с различными 
фирмами на сумму чуть более 2 млрд 
рублей. При этом в начале своей рабо-
ты все контракты по суммам были схо-
жи — их стоимость отличалась незна-
чительно.

Кроме того, несколько десятков 
компаний-подрядчиков сейчас чис-
лятся ликвидированными, банкрота-
ми либо находятся в процессе реорга-
низации.

Вячеславу Ахмедову и Владимиру 
Шестерову грозит до десяти лет лише-
ния свободы, полагает адвокат по уго-
ловным делам, бывший следователь СК 
Максим Калинов.

— Их вполне могут признать вино-
вными, учитывая, что оправдатель-
ных приговоров у нас не более одного 
процента, — сказал он «Известиям». — 
Не исключаю, что в их деле к уже име-
ющимся могут добавить и другие со-
ставы.

По мнению военного эксперта Ва-
силия Дандыкина, хищение средств 
могло происходить посредством за-
вышения цен.

— Как всегда, это бывает — откаты, 
закаты. Мы это всё уже проходили, — 
отметил он. — Сама по себе была бла-
гая цель — и парк «Патриот», и храм, 
который создали, да и всё остальное. 
Но кто-то считает государственный 
карман своим. Поэтому в ходе этого 
тщательного аудита выясняются та-
кие подробности. Печально всё это 
на фоне того, что ребята воюют, одер-
живают победы. И, конечно, всё то, что 
ушло, вполне могло бы сгодиться для 
снабжения и обеспечения.

Эксперт обратил внимание, что 
в последнее время такие дела стали 
возникать всё чаще.

— Происходит чистка этого хозяй-
ства, — добавил Василий Дандыкин. — 
У нас не затрагивают боевую состав-
ляющую. А министр обороны занят 
этими вопросами. Как он сказал, лгать 
не надо. Главное, чтобы это исчезло, 
по крайней мере в таком плане, как 
мы это видим.

�� РАМКИ ОДНОГО 
РАССЛЕДОВАНИЯ

Череда громких уголовных дел в отно-
шении действующих и бывших сотруд-
ников Минобороны и связанных с ним 
компаний началась с конца апреля, 
когда суд отправил в СИЗО заммини-
стра обороны Тимура Иванова по об-
винению в получении взятки в особо 
крупном размере. А незадолго до аре-
ста главы парка «Патриот» Ахмедова 
под стражей оказался бывший заме-
ститель министра обороны генерал ар-
мии Дмитрий Булгаков.

Как сообщал источник «Известий», 
фигурант лоббировал интересы АО 
«Грязинский пищевой комбинат», ис-
пользуя служебное положение. Про-
тив руководства этого предприятия 
в апреле 2024 года было возбуждено 
дело по статье о присвоении имуще-
ства.

Фигуранты дела обвиняются 
в ненадлежащей организации услуг 
по обеспечению питания для нужд 
Министерства обороны. Комбинат за-
нимается производством сухих пай-
ков и консервов. Булгакову, по словам 
собеседника, приписывают созда-
ние системы поставок в войска нека-
чественного питания по завышенной 
стоимости, в том числе в условиях спе-
циальной военной операции.

А 1 августа в МВД России сообщи-
ли, что руководителя АО «Военторг» 
и бенефициара подконтрольных ор-
ганизаций задержали по делу о хище-
нии особо крупной суммы при заклю-
чении государственных контрактов. 
Позже стало известно, что суд в Мо-
скве арестовал имущество фигуран-
тов данного уголовного дела. Тогда 
же уточнялось, что Булгакова также 
проверят на причастность к действи-
ям, связанным с хищением 400 млн ру-
блей при исполнении госконтрактов 
«Военторга».

На следующий день 235-й гарнизон-
ный военный суд продлил арест на два 
месяца бывшему заместителю коман-
дира 144-й мотострелковой дивизии 
по тылу полковнику Дмитрию Пеш-
кову, который обвиняется в хищении 
продовольствия для бойцов специаль-
ной военной операции.

25 июля Тверской суд Москвы аре-
стовал бывшего генерального дирек-
тора Военно-строительной компании 
(ВСК) Андрея Белкова. Он обвиняет-
ся в злоупотреблении должностными 
полномочиями при выполнении госо-
боронзаказа, повлекшем тяжкие по-
следствия.

Восточный удар
Запад готовит Израиль к противостоянию с Ираном — есть ли шанс избежать               дальнейшей эскалации конфликта
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Подлётная ловля
В России началось производство FPV-дронов с ИИ — их не может уловить РЭБ противника

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

В России началось серийное произ-
водство FPV-дрона «Русак-С» с ис-

кусственным интеллектом. Он может 
самостоятельно распознавать и прио-
ритизировать цели. Оператору тако-
го аппарата остаётся выбрать нужную 
и дать команду на поражение. Экспер-
ты отмечают, что за тактическими 
БПЛА с искусственным интеллектом 
будущее, а их применение значитель-
но повысит эффективность ударов, 
которые наносят дроны.

�� ОТЛИЧИТ ТАНК  
ОТ ОРУДИЯ

БПЛА «Русак-С» — это квадрокоптер. 
Он работает как камикадзе, несущий 
боеприпас весом 2,5–3 кг. Скорость 
полёта — 80 км в час, на отрезке ата-
ки — до 150 км в час.

— С помощью нейросети дрон об-
учен определять тяжёлую, среднюю 
бронированную, а также колёсную 
технику, артиллерию и пехоту, — рас-
сказал «Известиям» представитель 
компании-разработчика «Стратим». — 
Далее операторы должны выбрать 
нужный объект и дать команду ата-
ковать. Последние 500–1000 метров, 
когда выбрана цель и дана команда 
на её поражение, он может лететь 
в автономном режиме. Это позволя-
ет уверенно атаковать цели за преде-
лами радиогоризонта и обойти зоны 
действия комплексов радиоэлек-
тронной борьбы противника. В ав-
тономном режиме дрону всё равно, 
есть ли у него связь с оператором, га-
сит его РЭБ или нет.

Разработчики поясняют, что 
«Русак-С» — это, по сути, дешёвая ПТУР 
с самонаведением.

— Более того, в отличие от тех же со-
временных образцов отечественных 
ПТУР, его не надо вести до цели, — уточ-
нил представитель «Стратима». — Есть 
ещё один плюс: он поражает технику 
в верхнюю проекцию — там самый тон-
кий слой брони. Для её пробития не нуж-
на большая и тяжёлая боевая часть.

Дальность полета беспилотника — 
до 20 км.

— Дрон летит гораздо дальше, чем 
современная ПТУР, — отмечают разра-
ботчики.

«Русак-С» может хорошо работать 
по точечным целям. По словам раз-
работчика, оператор при визуальном 
контакте может направить дрон пря-
мо в окно дома.

�� СПАСЁТ ЖИЗНИ БОЙЦОВ

Военные эксперты считают, что 
за тактическими БПЛА с искусствен-
ным интеллектом будущее.

— Средства РЭБ развиваются од-
новременно с FPV-дронами, — рас-
сказал «Известиям» военный экс-
перт Юрий Лямин. — Они глушат 
часть FPV-дронов, значительно сни-
жая эффективность их использова-
ния. Разработка аппаратов с элемен-
тами искусственного интеллекта 
идёт в разных странах, так как это 
позволит нейтрализовать работу 
средств РЭБ. То есть, грубо говоря, 
если дрон-камикадзе потеряет связь 
с оператором, он всё равно полетит 
к цели.

Эксперт отмечает, что такие дро-
ны улучшат защиту операторов. 

Их можно будет отодвинуть подаль-
ше от линии фронта.

— Сейчас оператор постоянно сле-
дит за целью, — отметил эксперт. — 
Во время полёта он не снимает очки, 
с помощью которых ведёт дрон, 
а в них он вокруг себя ничего не ви-
дит. По этой же причине он вынужден 
находиться на одном месте. В итоге 
оператор крайне уязвим. Если его об-
наружат во время работы, он ничего 
не сможет предпринять. Те же 500–
1000 метров, которые беспилотник 
будет идти на цель самостоятельно, 
сократят этот временной отрезок, 
что повысит выживаемость бойцов.

Кроме того, оператор раньше смо-
жет заняться подготовкой следую-
щего дрона для запуска — это ускорит 
скорость работы, сократит шансы 
следующей цели скрыться, то есть 
улучшит эффективность примене-
ния, отметил Юрий Лямин.

— Сейчас разработки БПЛА с эле-
ментами искусственного интеллек-
та идут везде — у нас, у противника, 
во многих странах, — отметил экс-
перт. — Все понимают, что за этим ви-
дом оружия будущее. Причём бли-
жайшее.

«Русак-С» — это полуавтоматиче-
ский дрон, объяснил военный экс-
перт Алексей Леонков.

— Он распознаёт образ, а опера-
тор подтверждает цель и фактиче-
ски решает вопрос по применению 
его как оружия, — рассказал он «Из-
вестиям». — Это направление более 
корректное, чем то, что делают аме-
риканцы. Они пытаются создать си-
стему полностью автономных дронов 
и уже заявили, что несколько прото-

Путин назвал поддержку бойцов СВО 
приоритетом для парламента

О беспечение безопасности России, развитие вооружённых сил и под-
держка бойцов специальной военной операции должны стать важней-

шими приоритетами для работы парламента в осеннюю сессию. Об этом 
Владимир Путин заявил 5 августа на встрече с председателем Совета Феде-
рации Валентиной Матвиенко и спикером Государственной думы Вячесла-
вом Володиным. С начала СВО парламентарии приняли более 200 законов 
в поддержку бойцов. В целом же около половины из утверждённых в этом 
году инициатив касалось социальной сферы и помощи семьям с детьми. 
Как парламент реализует послание президента — в материале «Известий».

За рекордную по продолжительности весеннюю сессию парламен-
тарии приняли 331 закон, причём более 150 из них касалось социальной 
сферы — в частности, поддержки семей с детьми, заявила Валентина Мат-
виенко на встрече с Владимиром Путиным. Благодаря утверждённым 
инициативам удалось улучшить материальное положение 4 млн семей, 
в которых воспитываются 10 млн детей.

— Сделано было за весеннюю сессию немало, но нам нужно постоянно 
держать руку на пульсе. Жизнь постоянно ставит перед нами новые за-
дачи, в целом мы решаем их достойно, с хорошим результатом. Но рас-
слабляться ни в коем случае нельзя, нужно будет работать напряжён-
но, — заметил президент.

Главным приоритетом во время весенней сессии для парламента ста-
ла реализация февральского послания президента Федеральному собра-
нию. Госдума уже выполнила 54% плана — из 90 пунктов 49 реализованы, 
заявил Вячеслав Володин. «Мы делаем всё для достижения целей наци-
онального развития. Мы за этим не только смотрим, но и сами совмест-
но с правительством там, где, допустим, министерство буксует, стараем-
ся законодательную инициативу проявлять», — сказал он.

В осеннюю сессию работы парламента приоритетом должно стать 
обеспечение безопасности России, заявил президент. «Это стабильное 
функционирование вооружённых сил, их развитие, обеспечение их со-
временными видами техники, вооружений, боеприпасами, поддержка на-
ших ребят, которые на линии фронта, на линии боевого соприкосновения 
рискуют своей жизнью и здоровьем для защиты интересов нашего госу-
дарства, и, конечно, членов их семей», — подчеркнул Путин.

Всего с начала СВО парламент принял 238 законов, связанных с этой 
темой, заявила Матвиенко. Осенняя сессия также будет насыщенной: 
одним из нововведений, наиболее вероятно, станет разрешение жёнам 
участников спецоперации сопровождать мужей во время реабилита-
ции — эту инициативу на встрече поддержал президент. «Все заряже-
ны на активную работу. Как вы сказали, у каждого свой фронт должен 
быть, и с таким же упорством и самоотверженностью, как наши бойцы 
воюют, так и мы планируем дальше продолжить нашу работу», — заяви-
ла глава Совфеда.

Леонид Самуна

И зраиль на фоне обсуждений ответ-
ного удара Ирана после убийства 

главы политического крыла ХАМАС Ис-
маила Хании в Тегеране готов к любо-
му развитию событий — как в обороне, 
так и в нападении, заявил «Известиям» 
советник израильского премьер-мини-
стра Дмитрий Гендельман. Тем време-
нем США ожидают, что Тегеран ударит 
по еврейскому государству в бли-
жайшее время. Штаты уже отправили 
в регион авиацию и боевые корабли. 
В Израиле же рассматривают вариант 
нанести превентивный удар по объ-
ектам в исламской республике. Есть 
ли возможность предотвратить ещё 
большую эскалацию или регион дви-
жется к масштабной войне — в матери-
але «Известий».

�� ТЕГЕРАН ГОТОВИТСЯ 
К ОТВЕТНОМУ УДАРУ

США ожидают ответного удара Ира-
на и ливанского движения «Хезбол-
ла» по Израилю в ближайшее время. 
Об этом сообщил госсекретарь Эн-
тони Блинкен во время встречи с ми-
нистрами иностранных дел стран G7. 
Axios со ссылкой на источники пишет, 
что Штаты не знают точного време-
ни начала атак, но не исключают, что 
это может произойти в течение суток 
с момента раскрытия данной инфор-
мации. По этим же данным, Блинкен 
созвал совещание для координации 
действий с союзниками для миними-
зации последствий и предотвраще-
ния большой войны.

Израильские власти также го-
товятся к возможной эскалации. 
По крайней мере правительство рас-
сматривает вариант нанесения пре-
вентивного удара по Ирану, если 
разведданные будут обладать ин-
формацией о неминуемости ата-
ки. Об этом сообщает издание Ynet 
со ссылкой на неназванных офици-
альных лиц еврейского государства.

Советник премьер-министра Изра-
иля Биньямина Нетаньяху Дмитрий 
Гендельман заявил о возможности ев-
рейского государства противостоять 
любым угрозам, не исключив при этом 
превентивные меры. «Израиль готов 
к любому развитию событий — как 
в обороне, так и в нападении», — ска-
зал Дмитрий Гендельман «Известиям».

Тем временем 5 августа ВВС Армии 
обороны Израиля нанесли ракетные 
удары по военным объектам «Хез-
боллы» в Южном Ливане — по райо-
нам Шебаа и Рачайя Аль-Фухар. «Хез-
болла» же ударила по командному 
пункту ЦАХАЛ на границе с Ливаном, 
в результате ранения получили двое 
израильских военных. Днём ранее 
со стороны Ливана по Израилю было 
выпущено около 50 ракет. Согласно 
изданию WAFA, все они были сбиты 
системой ПВО «Железный купол». Ис-
точник в службе гражданской авиа-
ции Ливана также сообщил: 5 августа 

четыре самолёта ВВС Армии обороны 
Израиля вторглись в ливанское воз-
душное пространство и совершили 
манёвры над Бейрутом.

Эксперты не исключают удара 
со стороны Ирана, однако сомнева-
ются, что Израиль пойдёт на превен-
тивные меры.

— В этом направлении работает 
и израильская, и американская раз-
ведка. Отрицать возможность уда-
ра трудно. Необязательно это прои-
зойдёт сегодня, может быть, завтра, 
а может, через неделю, так как необ-
ходима подготовка ввиду того, что 
руководство Ирана заявило, что это 

будет серьёзная атака. Вероятность 
превентивного удара Израиля по Ира-
ну невысока, так как оба государства 
не заинтересованы в расширении кон-
фликта и превращении этой «дуэли» 
в широкомасштабную войну. Поэто-
му я не думаю, что Израиль совершит 
какой-то превентивный удар, — гово-
рит «Известиям» старший научный 
сотрудник Центра изучения стран 
Ближнего и Среднего Востока Ин-
ститута востоковедения РАН Влади-
мир Сажин.

В телефонном разговоре с Бинья-
мином Нетаньяху 1 августа президент 
США Джо Байден предупредил: в слу-
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Вячеслав Ахмедов Владимир Шестеров

« ВЕРОЯТНОСТЬ 
ПРЕВЕНТИВ-
НОГО УДАРА 

ИЗРАИЛЯ ПО ИРАНУ НЕ-
ВЫСОКА, ТАК КАК ОБА 
ГОСУДАРСТВА НЕ ЗАИН-
ТЕРЕСОВАНЫ В РАСШИРЕ-
НИИ КОНФЛИКТА И ПРЕ-
ВРАЩЕНИИ ЭТОЙ «ДУЭЛИ» 
В ШИРОКОМАСШТАБНУЮ 
ВОЙНУ
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ТОС уполномочен
Как работают в Донбассе тяжёлые огнемётные 
системы

Дмитрий Астрахань

У краинские войска рассчитывают 
на инженерную подготовку или 

застройку в зоне боёв как на основ-
ной фактор устойчивости в обороне. 
Однако, как показали сражения пре-
дыдущих этапов СВО, тяжёлые огне-
мётные системы российской армии 
способны поражать врага практи-
чески в любых укрытиях. «Известия» 
увидели, как работают новейшие ТОС-
2 группировки «Центр», узнали, какие 
недостатки предыдущих поколений 
данного типа вооружения устране-
ны в новых машинах и как охраняют 
установки, представляющие особую 
ценность.

�� ДАЛЬНОБОЙНАЯ 
И СМЕРТОНОСНАЯ

Предыдущие тяжёлые огнемётные 
системы — знаменитые «Буратино» 
и «Солнцепёк» — в качестве базы име-
ли шасси танка. В первую очередь это 
было связано с относительно неболь-
шой дистанцией стрельбы. И хотя ма-
шины могли нанести ущерб любым 
укреплениям врага, для этого надо 
было подходить достаточно близ-
ко — в зону работы не только артилле-
рии, но и миномётов. Новые системы 
ТОС-2, которые получили название 
«Тосочка», обладают значительно, 
почти в два раза, большей дистанци-
ей огня. Изменения хорошо заметны, 
пусковая установка стала намного 
больше. Но теперь тяжёлые огнемё-
ты могут вести огонь с большого рас-
стояния, и это позволило в качестве 
базы использовать бронированный 
и минно-защищённый «Урал» «Тор-
надо».

— Да. На этой машине мы можем 
подъехать в более безопасный рай-
он (чем на прошлых моделях), отрабо-
тать с более безопасного расстояния. 
Кроме того, техника полностью элек-
тронная, всё делается через компью-
тер. Забиваются в систему параметры 
снарядов, установка полностью авто-
матически раскладывается и также 
автоматически складывается, — рас-
сказывает командир «Тосочки» с по-

зывным Кобальт. В штатном режиме 
никому из расчёта даже нет необхо-
димости покидать машину и выхо-
дить наружу во время боевой работы.

Кобальту всего 20 лет, он подпи-
сал контракт во время срочной служ-
бы в 18 и сразу отправился в зону спе-
циальной военной операции, где уже 
успел и поработать на «Солнцепёках» 
и, пройдя обучение, перейти на «То-
сочку».

— Я пошёл на срочную служ-
бу в 18  лет. Сразу подписал кон-
тракт, когда узнал об СВО. И так-
же в 2022 году уехал на СВО. Сейчас 
у меня уже второй контракт. Ну роди-
тели очень переживали, мама очень 
плакала, но я сказал, что я мужчина, 
я сам принимаю решения. И я дол-
жен быть тут, считаю, что так долж-
но быть, — рассказывает Кобальт.

Термобарический эффект (другое 
название — объёмная детонация или 
вакуумный эффект) — это и есть тот 
поражающий фактор, который де-
лает огнемётные системы настоль-
ко эффективными против любых не-
герметичных укреплений. Проще 
говоря, любого вида укрытий, ко-
торые можно встретить на фронте, 
где герметизация просто невозмож-
на. Боеприпасы распыляют в возду-
хе большой объём горючего аэрозо-
ля, который, быстро сгорая, приводит 
к резкому перепаду давления. По-
следний не только разрушает укры-
тия, но и поражает полости тел чело-
века — в лучшем случае это тяжёлые 
баротравмы. И скрыться в зоне пора-
жения практически невозможно: не-
важно, в окопе будет враг, на поверх-
ности, в лесопосадке или в блиндаже.

— Безусловно, одиночные цели — 
это не для нас. Тут хорошо справляет-
ся разведывательное подразделение, 
подразделение беспилотной лета-
тельной авиации, они подыскивают 
для нас «жирные» цели, представля-
ющие собой скопление живой силы 
противника, причём вне зависимо-
сти от того, укрыты они или находят-

ся на открытых участках местности, — 
рассказывает командир огнемётной 
группы с позывным Кама.

Поражение наносится высокой 
разницей в давлении — до 11 атмос-
фер — и высокотемпературным полем. 
Температура вспышки от термобари-
ческого боеприпаса — 3000 градусов.

— После нашей работы пехота захо-
дила на их позиции, не встречая ни-
какого сопротивления. Это, наверное, 
показатель эффективности данного 
оружия. Если сооружение негерме-
тично, то любая щель станет фаталь-
ной для противника, — говорит Кама.

Он служил ещё до начала СВО, 
но офицерскую должность и зва-
ние получил в ходе боевых действий. 
За событиями в Донбассе следил дав-
но и хорошо понимает цель своего на-
хождения на линии боевого сопри-
косновения.

— По своему личному убеждению, 
я здесь для того, чтобы люди мог-
ли спокойно ходить по своей зем-
ле, чтобы люди могли разговаривать 
на любом языке, который им удобен. 
На своём родном в первую очередь. 
Если человек считает себя русским, 
как я могу находиться в стороне, если 
его начинают притеснять. Я приехал 
сюда и увидел здесь женщин и де-
тей. Все мужики уже ушли на фронт. 
Их сил, безусловно, недостаточно. 
Против них действует достаточно 
сильная машина. Но наша военная 
машина сильнее, — объясняет Кама.

�� ОХРАНА И ОБОРОНА

Несмотря на увеличенную даль-
ность действия, боевая машина об-
шита дополнительной защитой про-
тив беспилотников противника, 
по периметру она прикрыта экрана-
ми и сетками, а там, где это возмож-
но, металлическими цепями. Кроме 
того, «Тосочку» сопровождает группа 
боевого охранения, которая должна 
защитить машину от угрозы с земли 
и с воздуха. Для этого на вооружении 
группы не только стрелковое ору-
жие, но и средства радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ) и радиоэлектрон-
ной разведки (РЭР).

— Был случай в районе авдеевско-
го «Коксохима». Сбили три дрона. Два 
формата FPV и один был с большой 
боевой частью — что-то наподобие 
нашей «Герани». Вот там на дистанции 
60–70 м подбили его. То есть задавили 
РЭБ и начали стрелковкой работать. 
Работало много стволов, я не один ра-
ботаю, — вспоминает один из боевых 
эпизодов пулемётчик Скиф.

Скиф родом из Екатеринбурга 
и пытался уйти добровольцем ещё 
в начале СВО, но не имел за плечами 
опыта срочной службы. И только в ав-
густе ушёл на контрактную службу. 
Он имел абсолютно мирную профес-
сию технолога общественного пита-
ния, работал пекарем.

— У меня было хобби. Я ходил очень 
много в полевые выходы, занимал-
ся стрелковым спортом, у меня два 
ружья есть года с 2017-го пример-
но. Мне это по душе, близко, нра-
вится, и я решил все свои навыки 
применить именно здесь. Это точно 
мне очень сильно помогло. То есть 
и уровень физической подготовки, 
и уровень медицинской подготов-
ки — в оснащении, в работе со сред-
ствами связи, со средствами наблю-
дения, с огнестрельным оружием. 
И я очень быстро учился, — расска-
зывает Скиф, как гражданское увле-
чение стало толчком его прихода в ар-
мию и помогло в подготовке.

Ранее «Известия» сообщали: в во-
йска поступили новейшие тяжёлые 
огнемётные системы ТОС-3 «Дракон». 
Техника фигурировала в официаль-
ном видео Минобороны РФ из 1-й 
гвардейской мобильной бригады во-
йск радиационной, химической и био-
логической защиты. Известно о новой 
системе не так уж и много. Характе-
ристики машины официально не рас-
крывались. Но после появления ви-
део стало ясно, что «Дракон» сделан 
на танковом шасси, получил динами-
ческую бронезащиту как минимум 
бортов и защитный экран из сетки 
над пусковой установкой.

Восточный удар
Запад готовит Израиль к противостоянию с Ираном — есть ли шанс избежать               дальнейшей эскалации конфликта

 Новости

В ОДКБ сообщили подробности сентябрьских 
учений в Киргизии

В Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) сообщи-
ли «Известиям» подробности сентябрьских учений, которые пройдут с 3 

по 15 сентября 2024 года на территории Киргизии.
— Командно-штабное учение с КСОР ОДКБ «Взаимодействие-2024», специаль-

ное учение с силами и средствами разведки «Поиск-2024», с силами и средствами 
материально-технического обеспечения войск (коллективных сил) ОДКБ «Эше-
лон-2024» проводятся в соответствии с планом совместной подготовки органов 
управления и формирований сил и средств системы коллективной безопасности 
Организации Договора о коллективной безопасности на 2024 год на территории 
Кыргызской Республики в период с 3 по 15 сентября, — говорится в сообщении.

В учениях примут участие вооружённые силы государств — членов ОДКБ, сре-
ди которых министерства внутренних дел Белоруссии, Киргизии и Таджикистана, 
национальная гвардия Казахастана и Росгвардия, представители специальных 
служб Казахстана, Киргизии и Таджикистана, МЧС Белоруссии, Киргизии, России 
и Таджикистана, оперативные группы Секретариата и Объединённого штаба ОДКБ.

Армянская сторона проинформировала, что участия в учениях не планирует.
В организации добавили: в ходе предстоящих учений будут отработаны зада-

чи с внедрением новых тактических приёмов и опыта боевых действий, в том чис-
ле организация противовоздушного прикрытия (в условиях применения против-
ником БПЛА) соединений и частей коллективных сил оперативного реагирования 
(КСОР) ОДКБ в период их развёртывания и применения с задействованием всего 
потенциала сил и средств ПВО, включая силы воздушной обороны вооружённых 
сил Кыргызской Республики, а также из состава Объединённой системы ПВО СНГ. 
Также будет задействовано применение сил и средств радиоэлектронной борьбы 
во взаимодействии с разведывательно-ударными БПЛА и ряд других.

Для проведения командно-штабных учений определён регион коллективной 
безопасности, по границам которого существует широкий спектр вызовов и угроз 
безопасности государствам — членам ОДКБ. Это предполагает создание динамич-
ной и реалистичной учебной обстановки, что создаёт условия для принятия не-
стандартных многовариантных решений.

Командно-штабное учение будет проводиться по теме «Подготовка и проведе-
ние совместной операции КСОР ОДКБ по разрешению вооружённого конфликта 
в Центрально-Азиатском регионе коллективной безопасности». Это предполага-
ет отработку вопросов задействования КСОР ОДКБ в рамках системы кризисно-
го реагирования организации в соответствии с нормативными правовыми доку-
ментами, принятыми в ходе ноябрьской (2023 года) сессии Совета коллективной 
безопасности ОДКБ.

Учения проведут на едином оперативно-стратегическом фоне, что позволяет от-
работать весь комплекс вопросов подготовки и проведения операции КСОР ОДКБ, 
включая детальный анализ складывающейся военно-политической обстановки, 
планирование операции, организацию всех видов обеспечения.

чае нового витка эскалации на Ближ-
нем Востоке Израиль может остаться 
без американской помощи, сообщает 
Axios. Источники издания также ут-
верждают, что израильский премьер 
не посвятил руководство США в пла-
ны касательно ликвидации высокопо-
ставленных лиц ХАМАС и «Хезболлы», 
которые произошли менее чем через 
неделю после окончания визита изра-
ильского премьера в Вашингтон.

Тем не менее США начали стягивать 
военные силы вокруг Израиля, напра-
вив авиацию и боевые корабли. В част-
ности, Пентагон принял решение по-
слать туда новую авианосную ударную 

группу USS «Авраам Линкольн» вместо 
существующей USS «Теодор Рузвельт», 
а также развернуть дополнительные 
системы ПВО. Об этом говорится в опу-
бликованном заявлении военного ве-
домства. В любом случае некоторые 
эксперты убеждены, что Вашингтон 
не настроен на активную эскалацию 
напряжения в регионе.

— Насколько я понимаю, американ-
цы не заинтересованы в расширении 
конфликта, и уже после ликвидации 
[лидера политического крыла ХАМАС] 
Исмаила Хании они через посредников 
убеждали и Израиль, и Иран не эска-
лировать ситуацию. Тем более сейчас 

на помощь Израилю идут американ-
ские корабли для противодействия 
ракетному и дроновому ударам Ира-
на по Израилю, — считает Владимир 
Сажин.

При этом есть основания полагать, 
что удар Ирана будет прямым, отмеча-
ет в разговоре с «Известиями» прези-
дент Центра ближневосточных иссле-
дований Мурад Садыгзаде.

�� ПОЗИЦИЯ ИРАНА 
В ОТНОШЕНИИ ИЗРАИЛЯ

Текущий виток эскалации в регионе 
начался после убийства 30 июля одно-
го из лидеров «Хезболлы» Фуада Мох-
сена Шукра в пригороде Бейрута (ли-
ванское движение не подтверждает его 
гибель). Израиль объяснил этот шаг 
причастностью Шукра к обстрелу Го-
ланских высот 27 июля, в результате 
которого погибли 12 детей, а 42 чело-
века получили ранения разной степе-
ни тяжести. «Хезболла» отвергла свою 
причастность к атаке.

Буквально на следующий день 
в Тегеране были убиты Исмаил Хания 
и один из его телохранителей. Лидер 
политического крыла ХАМАС прибыл 
в столицу Ирана на инаугурацию ново-
избранного президента Масуда Пезеш-
киана. В самой организации, а также 
в «Хезболле» и Иране ответственность 
возложили на Израиль, который никак 
не прокомментировал свою причаст-
ность к инциденту.

Вслед за гибелью лидера ХАМАС 
последовала воинственная ритори-
ка. «Гибель Хании придаст бойцам со-
противления на всех его фронтах ещё 
больше упорства для продолжения 
борьбы и укрепит их решимость про-
тивостоять сионистскому врагу», — го-
ворится в заявлении «Хезболлы».

Иранский Корпус стражей ислам-
ской революции ранее заявлял, что 
«месть за смерть Хании неизбежна», 
подчёркивая, что Израиль получит 
«суровое наказание».

— Надеюсь, что будет проведена ещё 
одна операция «Правдивое обещание» 
в качестве кровной мести за Исмаи-
ла Ханию. Мы не согласны на мень-
шее, чем смерть Нетаньяху, — заявил, 
по данным канала IRIB, иранский пар-
ламентарий Мохаммад Касим Османи.

Операция, о которой сказал депу-
тат, была проведена 14 апреля. Тогда 
Тегеран совершил около 300 пусков ра-
кет и БПЛА, абсолютное большинство 
которых было сбито средствами ПВО. 
В ту ночь помощь Израилю оказали 
и его ближайшие союзники, включая 
США. Иран оправдал ту акцию изра-
ильским ударом по иранскому кон-
сульству в Сирии.

Тегеран отказался смягчать свою 
реакцию на убийство Хании, писала 
The Wall Street Journal со ссылкой на ис-
точники. Газета также отмечает: США 
предупредили Иран о недопустимости 
дальнейшей эскалации в регионе, ко-
торая может привести и к ответным 
действиям самого Вашингтона.

�� ЧТО ЖДЁТ БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Мировая общественность и СМИ про-
являют крайнюю обеспокоенность 
ситуацией на Ближнем Востоке, где 
уровень напряжения набирает всё 
большие обороты. Мнения экспертов 
в этом направлении разнятся. Некото-
рые из них полагают, что текущая кон-
фронтация Израиля и Ирана продол-
жится в формате «зуб за зуб».

— Я думаю, что всё это будет про-
должаться в формате «удар на удар», 
и не исключено, что это будет не пря-
мой удар со стороны Израиля, а прок-
си-удар силами израильской агенту-
ры в Иране, которая там присутствует 
и имеет широкое распространение. 
Это подтверждается убийством Ха-
нии, — считает Владимир Сажин.

Другие же думают, что угроза пол-
номасштабного конфликта велика.

— Будет больший уровень эскала-
ции. Риск большой войны существует. 
Из того, что сейчас происходит, вычер-
чивается определённая линия: власти 
Израиля заинтересованы в том, что-
бы продлить состояние конфликта как 
для решения своих внутренних про-
блем, так и для решения вопроса с Ира-
ном и его прокси-группами. Израиль 
видит в Иране угрозу своего существо-
вания, а Иран — в Израиле. Израиль по-
вышает ставки, Ирану приходится от-
вечать на том же уровне, — полагает 
Мурад Садыгзаде.

Эксперт не исключает и претворе-
ния в жизнь намерений Израиля втор-
гнуться в Южный Ливан и провести 
там наземную операцию. Разговоры 
об этом ведутся с января. Специалист 
подмечает и особую активность ЦА-
ХАЛ на данном направлении, коммен-
тируя постоянные обстрелы Армией 
обороны Израиля, приводя в пример 
удар по пригороду ливанской столицы.

— Если Иран начнёт полноценный 
конфликт с Израилем, вмешаются США. 
А они будут наносить удары со своих 
военных баз по всему заливу. Соот-
ветственно, Иран и различные антиза-
падные движения будут бить по этим 
направлениям. Таким образом, будут 
страдать территории и Катара, и Сау-
довской Аравии, и ОАЭ, и Иордании. 
Тогда получится, что весь регион будет 
полыхать в огне, — заключил Мурад Са-
дыгзаде.

На фоне иранских угроз Израилю 
и эскалации напряжения в Тегеран с ра-
бочим визитом прибыл секретарь Со-
вета безопасности РФ Сергей Шойгу. 
Он встретился с президентом респу-
блики Масудом Пезешкианом, а также 
начальником генштаба вооружённых 
сил Мохаммадом Багери. «Эпоха ли-
дерства Вашингтона прошла, сотруд-
ничество Тегерана и Москвы для рас-
пространения многополярности в мире 
повысит безопасность», — заявил на пе-
реговорах Пезешкиан. Багери заверил, 
что будущие изменения состава иран-
ского правительства не помешают раз-
витию двусторонних связей двух стран, 
а, наоборот, укрепят их.

типов чуть ли не испытали на Укра-
ине.

По мнению Алексея Леонкова, 
саму систему распознавания пра-
вильно было бы размещать на зем-
ле, чтобы дрон просто передавал 
изображение на наземный ком-
плекс — тогда его не жалко было бы 
потерять.

— Такие аппараты — это перспек-
тивное направление, которое будет 
развиваться, — уверен он. — Думаю, 
параллельно будет развиваться и дру-
гое направление — защита от подоб-
ного рода систем вооружений.

�� ДРОНЫ НА ПОЛЕ БОЯ

В России сейчас активно работают 
над новыми дронами, действующи-
ми непосредственно на поле боя. Ра-
нее «Известия» писали о начале се-

рийного производство гексакоптера 
МиС-35.

Он может сбрасывать боеприпасы 
и вести разведку. В зоне проведения 
спецоперации, где аппарат проходил 
испытания, его уже успели прозвать 
«мини-Бабой-ягой» за внешнее сход-
ство с сельхоздронами, которые ис-
пользуют украинские вооружённые 
формирования.

Б о евой р а д и ус г екс а коп т е-
ра МиС-35 при вылете с нагрузкой ве-
сом 3,5 кг — 9 км, максимальная гру-
зоподъёмность — 4,5 кг. В режиме 
разведывательной миссии МиС-35 мо-
жет находиться в воздухе до 45 мин., 
в хороших условиях — 54 мин. Беспи-
лотник разгоняется до 63 км/ч.

Основное вооружение — 82-мм 
мины и кумулятивные заряды 
от РПГ-7. Причём передовой дрон 
успешно применял гораздо больше 
видов боеприпасов.

На борту МиСа — аналоговая ка-
мера с шестикратным зумом. В каче-
стве дополнительного оборудования 
может быть использован теплови-
зор. Это позволяет применять аппа-
рат в качестве разведчика в любое 
время суток.

Найти и обнаружить МиС-35 край-
не сложно  — в полёте его почти 
не слышно. Винтомоторная груп-
па состоит из высокоэффективных 
бесколлекторных двигателей и мало-
шумных композитных пропеллеров.

Система «Поводырь» позволя-
ет БПЛА автономно выйти из зоны 
действия РЭБ по направлению точ-
ки взлёта без использования спут-
никовой навигации. Это серьёзно по-
вышает живучесть БПЛА.

« ОПЕРАТОР 
КРАЙНЕ УЯЗ-
ВИМ. ЕСЛИ ЕГО 

ОБНАРУЖАТ ВО ВРЕМЯ РА-
БОТЫ, ОН НИЧЕГО НЕ СМО-
ЖЕТ ПРЕДПРИНЯТЬ. А ТЕ 
500–1000 МЕТРОВ, КОТО-
РЫЕ БЕСПИЛОТНИК БУДЕТ 
ИДТИ НА ЦЕЛЬ САМОСТО-
ЯТЕЛЬНО, СОКРАТЯТ ОПАС-
НЫЙ ВРЕМЕННОЙ ОТРЕЗОК
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«Ты русский? Значит,  
враг латвийского народа»
Правозащитник Алвис Пилагс — об условиях 
заключения в рижской тюрьме, дискриминации 
и доносах на русскоязычных

Мяйле Мачюлите, Семён Бойков

В Латвии могут существовать до-
кументы, запрещающие гражда-

нам страны — прежде всего депутатам 
сейма — давать интервью российским 
СМИ, заявил «Известиям» латвийский 
правозащитник Алвис Пилагс. Несмо-
тря на то что Латвия — член Евросою-
за, в ней открыто нарушаются европей-
ские нормы, касающиеся свободы слова 
и условий содержания в местах лише-
ния свободы, говорит правозащитник. 
По его словам, Латвия лишь формально 
соблюдает европейские пенитенциар-
ные правила, и в местных тюрьмах мно-
го нарушений в сфере медицины и усло-
вий содержания, а специалисты НАТО 
проводят там мониторинг по поводу от-
ношения осуждённых к СВО. О полити-
ческих преследованиях в Латвии и уси-
лении дискриминации русскоязычных 
граждан за последние два года — в ин-
тервью Алвиса Пилагса «Известиям».

Вы недавно вышли на свободу из Риж-
ской центральной тюрьмы. Сложно 
ли вам было после этого возобновить 
свою деятельность по оказанию юри-
дической помощи русскоязычным жи-
телям страны?

Уголовное преследование длилось 
15 лет. В какой-то момент латвийская 
правовая система решила отправить 
меня в реальное заключение. Меня 
лишили свободы на два года. Выйдя, 
я практикую как юрист и пока не чув-
ствую, что в отношении меня есть 
ограничения. Я своих идеологических 
убеждений не изменил, продолжаю ра-
ботать.

Пытались ли вас в тюрьме склонить 
к тому, чтобы вы отказались от своих 
убеждений и сменили род деятельно-
сти?

Такого, чтобы меня пытались за-
ставить отказаться от каких-то поли-
тических взглядов, не было. В местах 
лишения свободы встретил своих 
сподвижников — Руслана Панкрато-
ва, Владимира Линдермана. Это право-
защитники, которые защищают права 
русскоязычных в Латвии. Можно ска-
зать, что в Латвии уже есть такая ка-
тегория, как политический заключён-
ный, они появляются уже чаще и чаще.

Какими были условия содержания 
в тюрьме?

Любой человек, находящийся в ме-
сте заключения, испытывает психоло-
гический шок — происходит полнейшая 
изоляция. В Латвии пропагандирует-
ся, что это страна ЕС, в которой суще-
ствует демократия и соблюдаются пра-
ва человека. Но это ошибочное мнение. 
Тюремная система Латвии — это про-
странство советского наследия. Ни-
какого капитального ремонта, улуч-
шения условий содержания сделано 
не было.

Многие ли юристы сейчас оказыва-
ют помощь русскоязычным жите-
лям Латвии? И могут ли их за это ждать 
какие-то санкции?

Я думаю, сейчас эта цифра суще-
ственно сократилась. Русскоговоря-
щих автоматически отождествляют 
с Россией, и поэтому очень многие юри-
сты, адвокаты стараются избегать по-
мощи им. Но я помогаю. Пока ко мне ещё 
никто не приезжал на чёрной «Волге» 
и не пытался меня переубедить.

Слышали, что вы хотите возобновить 
своё сотрудничество с посольством Рос-
сии в Латвии в рамках помощи русскоя-
зычным. Это так?

Я делаю это более десяти лет. Со-
трудничество происходит исключи-
тельно по юридическим вопросам, 
а именно защите интересов людей, 
чьи права были нарушены на террито-
рии Латвии. Согласно международным 
договорам, посольство такую помощь 
оказывать не может. Те адвокаты, юри-
сты, которые согласны помочь, дают 
свои контакты, которые затем публи-
куются на странице посольства. Я дал 
своё согласие и продолжил помогать 
гражданам России. Это соответству-
ет моим убеждениям.

Недавно, например, ко мне обратил-
ся гражданин России, которому отка-
зали в пересечении границы, несмо-
тря на то что у него была действующая 
шенгенская виза. Латвийская сторона, 
люди в штатском попросили его запол-
нить анкету, но он отказался это делать. 
Сейчас в соответствии с законом о ми-
грации мы направим жалобу в посоль-
ство Латвии в Москве и потом, если ре-
шение будет негативным, обратимся 
в административный районный суд.

Я думаю, таких случаев много. Ин-
тересно, что у моего клиента была по-
хожая история в Эстонии — местная 
пограничная служба отказала ему в пе-
ресечении границы, и там он выиграл 
судебное дело. Посмотрим, как будет 
в Латвии.

Чем они аргументировали отказ в пере-
сечении границы?

Угроза национальной безопасности. 
В анкете, если отказываешься указать, 
что против СВО, значит, ты угроза нац-
безопасности Латвии. В таких реалиях 
мы сейчас живём. Везде видят шпионов 
и прочих подозрительных лиц.

Некоторые депутаты сейма Латвии 
и латвийские активисты отказываются 
давать интервью российским СМИ, ссы-
лаясь на некий запрет. Что вам известно 
о том, что спецслужбы Латвии обязы-
вают своих граждан подписывать до-
кумент, фактически запрещающий да-
вать интервью СМИ из России?

Да, закон о политических парти-
ях предусматривает запрет их членам 
давать интервью СМИ, если они вклю-
чены в санкционные списки. В Латвии 
происходит масштабная дискрими-
нация российских СМИ: применяют-
ся запреты, предупреждения, санкции 
в отношении лиц, дававших интервью 
журналистам из России. Контроль осу-
ществляется Службой государствен-
ной безопасности Латвии.

Таким образом, депутаты сейма Лат-
вии, даже имея желание высказаться 
по тому или иному вопросу в интер-
вью или комментарии российским СМИ, 
просто-напросто боятся ответствен-
ности, мер, которые в отношении них 
могут быть применены. И это несмотря 
на то, что у нас демократия и Латвия — 
член ЕС. Это театр абсурда.

Документы, запрещающие депута-
там сейма Латвии давать интервью, ско-
рее всего, есть, но эта информация не-
публичная.

В последние два года острой темой 
в Латвии остаётся фактическая депор-
тация граждан РФ. Россиянам, не сдав-
шим экзамены по латышскому языку, 
грозит аннулирование ВНЖ. Обращал-
ся ли к вам кто-то с этим вопросом?

Да, такие случаи были. Например, 
ко мне обращалась одна женщина. У неё 
российское гражданство, но по наци-
ональности она армянка. Ей было от-
казано [в продлении ВНЖ], но потом 
мы обжаловали это решение. Верхов-
ный суд обязал Управление по делам 
гражданства и миграции Латвии выдать 
ей ВНЖ по гуманным обстоятельствам, 
так как лицо проживало в Латвии более 
15 лет. Но сейчас в связи с поправками 
в законодательство все русскоговоря-
щие приравниваются к «угрозе нацио-
нальной безопасности».

Латвия не хочет иметь ничего об-
щего с такими людьми, они им не нуж-
ны. Они говорят: «Ak Tu latviske nerunā?» 
(«Ах, ты не говоришь по-латышски?». — 
«Известия»). И тогда всё — тебе прямая 
дорога обратно в Россию. Ты русский? 
Значит, враг латвийского народа.

Вы собираетесь уезжать из Латвии?
Рано или поздно придётся.

Как гость в горле
Лондон не справляется с волной беспорядков из-за мигрантов

Екатерина Хамова

П ремьер-министр Великобритании 
Кир Стармер провёл встречу с чрез-

вычайным правительственным коми-
тетом 5 августа на фоне непрекраща-
ющихся уже шесть дней выступлений 
против мигрантского сообщества в стра-
не. Вспыхнувшие после убийства трёх де-
вочек в Саутпорте 30 июля демонстрации 
перекинулись на Лондон и другие круп-
ные города королевства. Более 420 че-
ловек были задержаны. Это самые мас-
совые беспорядки с 2011 года и первый 
серьёзный кризис для лейбористов, ко-
торые пришли к власти месяц назад. Как 
развивается ситуация в Великобрита-
нии — в материале «Известий».

Спустя шесть дней массовых бес-
порядков в Великобритании, 5 авгу-
ста, премьер Стармер созвал чрезвы-
чайный правительственный комитет 
(Cobra) для обсуждения путей реагиро-
вания на продолжающиеся акции пра-
вых радикалов против мигрантского со-
общества Соединённого Королевства. 
В последний раз такая встреча прово-
дилась в 2021 году во время вывода бри-
танских сил из Афганистана.

Массовые беспорядки начались 
в городе Саутпорт 30 июля, после того 
как днём ранее три маленькие девоч-
ки были убиты во время танцевального 
мастер-класса. Изначально появились 
сведения, что преступление совершил 
мусульманский беженец, однако поз-
же было подтверждено, что эта инфор-
мация ошибочна. Обвиняемый в резне 
Аксель Рудакубана — уроженец бри-
танского Кардиффа с руандскими кор-
нями.

Волна непроверенной информации 
была поддержана праворадикальными 
активистами и вылилась в множествен-
ные нападения на мечети, библиотеки 

и места временного размещения бежен-
цев. Ситуация усугубилась в выходные.

С 30 июля до вечера 4 августа по-
лиция задержала более 420 участни-
ков беспорядков в Лондоне, Хартлпуле, 
Бристоле, Белфасте, Саутпорте, Халле, 
Сток-он-Тренте, Ливерпуле и других го-
родах, сообщает британская пресса, от-
мечая также, что это самые серьёзные 
акции с 2011 года.

За одно только воскресенье демон-
странты напали на два отеля, в которых 
временно проживали просители убежи-
ща. Один инцидент произошёл в городе 
Тамуэрт в графстве Стаффордшир. Про-
тестующие закидали здание гостини-
цы петардами, произошло возгорание. 
Второй — в городе Ротерем в графстве 
Южный Йоркшир. Зачинщики беспо-
рядков разбили стёкла отеля, пробра-
лись внутрь, заблокировали входы му-
сорными баками и подожгли здание. 
Сообщается, что они кричали «Выгони 
их» и «Мы хотим вернуть нашу страну».

Одновременно с протестами правых 
из-за мигрантов в некоторых городах 

на акции против расизма вышли левые 
активисты. Стычки между ними про-
изошли в Манчестере.

— Я гарантирую, что вы пожалеете 
о том, что приняли участие в этих беспо-
рядках — будь то непосредственно или 
разжигая ненависть онлайн, — заявил 
премьер-министр Кир Стармер в своём 
обращении к нации 4 августа.

Стармер назвал происходящее уль-
траправым бандитизмом, поддержал 
мигрантов и отметил: то, что сейчас 
происходит на улицах, не представля-
ет страну в целом.

В качестве меры защиты мусульман-
ского населения правительство Велико-
британии 4 августа заявило о планах вы-
делить около £29,4 млн на защиту мечетей. 
Кроме того, суды королевства сообщи-
ли о готовности работать в ночное время, 
чтобы рассмотреть дела всех зачинщиков 
беспорядков. Около 4 тыс. дополнитель-
ных офицеров полиции вышли на работу. 
Власти, однако, отмечают, что призывать 
к работе армию пока необходимости нет.

Массовые беспорядки, охватившие 
Великобританию, — первое серьёзное 
испытание для Кира Стармера и Лейбо-
ристской партии, которая сменила кон-
серваторов спустя 14 лет их нахождения 
у власти.

Стармер занял пост 5 июля, тем не ме-
нее у него уже есть опыт борьбы с де-
монстрантами. Во время беспорядков 
в 2011 году он занимал должность ди-
ректора департамента государственно-
го обвинения и эффективно справился 
с угрозой.

Этот опыт не столь релевантен для 
Стармера сейчас, утверждает первый 
заместитель декана факультета миро-
вой экономики и мировой политики НИУ 
ВШЭ Игорь Ковалёв.

— У нынешней власти пока нет кон-
кретного плана. Проблема заключается 
в том, что в 2011 году Кир Стармер не был 
у власти, поэтому у него нет конкретных 
рецептов, как решать эту проблему. Пока 
же власти находятся в замешательстве, — 
говорит эксперт.

Мир

Фонд лиха
Отойдёт ли мировая экономика от обвала на биржах — почему рухнули индексы

Мария Строителева

М ировые индексы рискуют продол-
жить падение и во вторник, 6 авгу-

ста, однако затем ситуация стабилизи-
руется и вряд ли приведёт к всеобщему 
кризису. Такое мнение выразили опро-
шенные «Известиями» эксперты. Цен-
тробанки же в ответ на обвал котиро-
вок могут дать сигналы о смягчении 
денежно-кредитной политики. 5 авгу-
ста фондовый рынок Японии рухнул бо-
лее чем на 12% — рекордно с 1987 года. 
Вместе с ним ослабевают и другие ази-
атские и европейские индексы, а показа-
тель Мосбиржи опустился до минимума 
с начала 2024-го. Главные причины — в за-
медлении мировой экономики и рисках 
рецессии, усилении геополитической на-
пряжённости, а также в высоких ставках 
центробанков в разных странах. Как бу-
дет реагировать российская экономи-
ка — в материале «Известий».

Японский индекс Nikkei рухнул 5 ав-
густа — торги закрылись падением 
на 12,4% (до 31 458 пунктов). Снижение 
оказалось рекордным с 1987 года.

Основных причин две. Первая — это 
повышение ставки в Японии до 0,25% 
на прошлой неделе, то есть до макси-
мального значения за 15 лет, заявила 
начальник отдела аналитики и продви-
жения «БКС Мир инвестиций» Оксана 
Холоденко. Это оказывает прямое отри-
цательное влияние на активность ком-
паний. Также на этом фоне произошло 
укрепление иены (до максимума с нача-
ла года — ¥142 за доллар), а это негатив-
но для японских экспортёров.

Вторая причина — это общие нега-
тивные тенденции в мировых эконо-
миках, сообщила эксперт. В частности, 
ключевой отчёт по рынку труда США 
за июль оказался достаточно слабым: 
безработица в стране выросла до 4,3%, 
а темпы роста занятости замедлились.

Незадолго до этого макроданные 
по Китаю также показали ухудшение 
динамики в промышленности и ВВП — 
всё это усиливает ожидания рецессии 
и негативно отражается на котировках 

компаний, добавила руководитель от-
дела анализа акций ФГ «Финам» Ната-
лья Малых.

Кроме того, влияние оказало усиле-
ние геополитических рисков на Украи-
не и Ближнем Востоке, отметила она.

С учётом панических распродаж па-
дение японских индексов с большой 
вероятностью продолжится до 27,5–
26 тыс. пунктов, что предполагает сни-
жение ещё на 13–17%, спрогнозировала 
Наталья Малых.

Вслед за японским индексом обва-
лились и котировки в других странах. 
В частности, основной южнокорейский 
индекс KOSPI упал на 8,7%, до 2,4 тыс. 
пунктов, из-за чего впервые с марта 
2020 года в стране остановили торги — 
это сильнейшее сокращение котировок 
с 2008-го. Тайваньская фондовая бир-

жа TAIEX по итогам дня обрушилась 
на 8,35%, до 19,8 тыс. пунктов, — сниже-
ние стало рекордным за всё время ра-
боты торгов в этой стране.

Китайский фондовый индекс 
Shanghai Composite снижался на 0,9%, 
а гонконгский Hang Seng потерял 1,8%, 
обновив минимум за 19 месяцев.

Аналогичные настроения и на Запа-
де: индекс Стамбульской биржи упал 
на 7% на открытии, в итоге торги при-
остановили. Европейские акции пере-
жили самое большое дневное сокра-
щение с марта 2022 года: индекс Stoxx 
Europe 600 упал на 3,2%, опустившись 
в моменте до 481,7 пункта.

Американские фондовые рын-
ки тоже открылись падением: индекс 
Dow Jones снижается на 2,8%, NASDAQ — 
на 5,8%, S&P 500 — на 4%. Так, акции 
Apple дешевеют на 6%, Nvidia — на 12%.

Причины падения мировых индек-
сов те же, что и в Японии: опасения от-
носительно глобальной рецессии и вы-
сокие ставки центробанков, пояснила 
Наталья Мильчакова из Freedom Finance 
Global. На это реагируют более зависи-
мые от западных экономик страны.

Впрочем, в «БКС Мир инвестиций» 
считают, что обвал носил разовый ха-
рактер, однако возможно негативное 
воздействие на настроения потреби-
телей в некоторых странах.

Фондовый рынок России также от-
крылся снижением — индекс Мосбиржи 
упал до минимума в этом году, опустив-
шись к отметке 2800 пунктов. В лидерах 
сокращения котировок оказались ак-
ции «Яндекса» (–4,5% в моменте), «Газ-
прома» (–3,3%), Сбербанка (–3,3%), «Сур-
гутнефтегаза» (–2,3%).

— Падение ценных бумаг на россий-
ской бирже вызвано скорее вторичны-
ми причинами. Из-за тревожных но-
востей и ослабления доллара упали 
цены на нефть, — пояснил руководи-
тель департамента продаж и клиент-
ской поддержки «Альфа-Форекс» Алек-
сандр Шнейдерман.

Цена марки Brent впервые с 9 января 
опустилась ниже $76 за баррель.

Российский рынок хотя и стал изо-
лированным от западного капитала 
в 2022 году, но всё ещё зависим от про-
исходящего на мировых биржах че-
рез цены на сырьё, пояснила Наталья 
Малых из «Финама». Чем ниже эко-
номическая активность в мире, тем 
меньше будет спрос на него, а зна-
чит, сокращаться будут и его постав-
ки, и его стоимость  — всё это не-
гативно  скажется на российских 
экспортёрах.

— РФ в первую очередь ориентиро-
вана на сбыт энергоресурсов в страны 
Азии и Африки, и это означает мень-
шую выручку за те же объёмы поста-
вок (падение цены на нефть и чрезмер-
но укрепившийся рубль). На коротком 
отрезке это чревато снижением при-
были компаний, чьи ценные бумаги на-
ходятся в обращении на бирже, — пояс-
нил Александр Шнейдерман.
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17 апреля 2024 года Алвис Пи-
лагс освободился по УДО 
из Рижской центральной тюрь-
мы, где находился с 5 апреля 
2022-го. В 2020-м его обвинили 
в уклонении от уплаты нало-
гов, даче взятки должностно-
му лицу и приговорили к четы-
рём годам лишения свободы.
В марте 2022 года Европейский 
суд по правам человека по-
становил, что латвийские на-
циональные суды не провели 
объективного расследования 
оперативного эксперимента 
в отношении Пилагса и не дали 
ему правовую оценку.
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Программная беспечность
A «Известия» направили за

прос в Минцифры с прось
бой прокомментировать ситуацию 
с ростом количества атак.

Одной из причин увеличения ко
личества атак стало отсутствие об
новления иностранного програм
много обеспечения (ПО). За два года 
было найдено много уязвимостей, ко
торые используют злоумышленни
ки, рассказал «Известиям» генераль
ный директор компании «Синтерра 
Медиа» Григорий Урьев. Также боль
шое количество ПО распространялось 

по подпискам, которые подпали под 
новые санкции. При экстренной за
мене софта оно может быть установ
лено неоптимальным образом, как 
следствие могут появляться допол
нительные векторы для атак, объяс
нил эксперт.

Кроме того, у операторов услуг хра
нится огромное количество чувстви
тельной информации пользователей, 
а также персональных данных, кото
рые можно выгодно продать на чёрном 
рынке сети интернет, отметил гене
ральный директор ООО «Альфа си
стемс» Игорь Смирнов. Одним из трен
дов последних лет стала подделка 
голоса — этот новый способ мошенни

чества стал возможен с развитием ИИ, 
который по нескольким словам может 
воспроизвести голос жертвы. В даль
нейшем это применяется как вектор 
атаки, рассказал эксперт.

Несмотря на рост количества 
кибер инцидентов, общая доля утечек 
конфиденциальной информации не
значительна, сказал «Известиям» депу
тат Госдумы Антон Немкин. Чаще всего 
в утечки попадают коммерческая тай
на и информация ограниченного до
ступа. Доля утечек подобной инфор
мации составила 24% по итогам первой 
половины 2024 года, отметил он.

— Телеком значительно страдает 
от кибератак по многим причинам. 
Они управляют обширными и крити
чески важными сетями данных, кото
рые служат основой для функциони
рования множества других отраслей. 
Эти сети предоставляют значитель
ный объём информации, включая 
личные данные пользователей и кон
фиденциальные бизнесданные, что 
делает их привлекательной целью для 
хакеров, — пояснил депутат.

По его словам, отечественные раз
работчики сегодня уже предлагают 
широкий спектр решений, которые 
могут усилить контур информацион
ной безопасности компаний. Исполь
зовать зарубежные программы в таком 
случае точно неэффективно — вовсе 
не исключено, что в них также могут 
быть зашиты уязвимости для проведе
ния атак в будущем, добавил он.

Председатель комитета Госдумы 
по информполитике Александр Хин
штейн ранее заявлял, что с начала года 
в интернет утекло более 510 млн за
писей с персональными данными рос
сийских граждан.

Просели передать
A Минфин представил обнов

лённые условия программы 
только 10 июля — кредитным организа
циям потребовалось некоторое время, 
чтобы перезапустить оформление это
го продукта. Так, в Абсолютбанке во
зобновили выдачи лишь 25 июля, уточ
нил представитель организации.

Выдачи ITипотеки за месяц также 
просели — в июле их объём составил 
30,7 млрд рублей против 66 млрд рублей 
в июне, следует из данных «Дом.РФ». 
Двукратное сокращение связано с тем, 
что судьба программы была неизвест
на почти весь месяц, пояснили в пресс
службе ВТБ. Банки один за другим при
останавливали выдачи по ней по мере 
исчерпания лимитов. Только 31 июля 
правительство сообщило об обновле
нии условий программы.

Какоето время банки вообще 
не принимали заявки на льготные про
граммы изза отсутствия выделенных 
на них средств из бюджета, рассказал 
экономист Алексей Кричевский. В пер
вой половине месяца льготные кредиты 
практически не выдавались.

По итогам июля ускорились выда
чи только по дальневосточной ипотеке 
(в показатель по ней входит и арктиче
ская) — их объём вырос на 20% и достиг 
25 млрд рублей, следует из данных «Дом.
РФ».

В прессслужбе ВТБ подтвердили 
снижение объёмов сделок по льготным 
ипотекам в июле. Абсолютбанк фик
сирует сокращение количества заявок 
на кредиты с господдержкой в 3,4 раза, 
уточнил представитель организации.

В дальнейшем объёмы выдач по гос
программам продолжат сокращаться. 
Отмена льготной ипотеки под 8%, кото
рую мог получить каждый россиянин, 
очень болезненна для рынка недвижи
мости, считает эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Людми
ла Рокотянская. ITипотека перестанет 
вносить серьёзный вклад в статистику, 
поскольку она исходя из новых условий 
не будет действовать в Москве и Санкт
Петербурге — регионах, где спрос был 
больше всего.

Условия по семейной ипотеке так
же ужесточились — теперь она доступ
на только семьям с детьми до шести 
лет или с двумя несовершеннолетними 
из малых городов и регионов с низкими 
темпами строительства. Это приведёт 
к сокращению объёмов кредитования 

по программе на 30–50%, считает дирек
тор департамента розничных продуктов 
Абсолютбанка Виталий Костюкевич.

Кроме того, на сокращение выдач 
даже по льготным программам влия
ет и уровень ключевой ставки, отмети
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Она пояс
нила: поскольку максимальный размер 
кредита по семейной ипотеке составля
ет 6 млн рублей (в столичных регионах — 
12 млн рублей), заёмщикам нередко при
ходится оплачивать часть стоимости 
жилья по рыночным ставкам, которые 
зависят от политики регулятора. «Из
вестия» направили запрос в ЦБ о влия
нии роста ключевой ставки на ипотеч
ный рынок.

— Дальнейший рост ключевой нель
зя исключать. В случае самого негатив
ного развития ситуации она может пре
высить 20%, а ставки по ипотеке достичь 
23–25%, — предупредил независимый 
эксперт Андрей Бархота.

Сокращение выдач должно при
вести к резкому замедлению продаж 
жилья в новостройках, отметил Ан
дрей Бархота. На конкурентном рынке 
это обычно приводит к снижению цен 
на недвижимость, но девелоперы вряд 
ли пойдут на это в условиях роста стои
мости стройматериалов и высоких ста
вок по корпоративным кредитам.

У застройщиков пока нет причин 
устраивать распродажи жилья — ре
кордные выдачи ипотеки прошлого года 
позволили им сформировать хорошую 
«подушку безопасности» на будущее, 
отметил глава аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижимости Irn.
ru» Олег Репченко. Ближе к концу года 
стоимость сделки может начать сни
жаться, но только изза дисконтов и ак
ционных предложений.

— К концу 2024 года можно будет ожи
дать уменьшения цен на жильё в ново
стройках в среднем по России на 10–
20%, — заключила Наталья Мильчакова.

Несмотря на цели властей по значи
тельному снижению доли выдач льгот
ной ипотеки, зависимость рынка от неё 
сохраняется. Ситуация может изме
ниться, только когда разница между ры
ночными и льготными ставками по ипо
теке не будет превышать 2 п.п., отметил 
Андрей Бархота. Однако, согласно сред
несрочному прогнозу ЦБ, ключевую 
ставку на уровне 6–7% можно ожидать 
только к 2028 году.
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Склад с ума
Российские учёные создали первого роботагрузчика

Денис Гриценко

Российские инженеры разработали 
первого в нашей стране робота для 

управления складскими транспортиров-
щиками. Он способен полностью заме-
нить водителя. Машина перемещает гру-
зы без помощи человека, ориентируясь 
по особым оптическим меткам, которые 
установлены на потолке. По словам раз-
работчиков, стоимость их изобретения 
будет ниже, чем затраты на персонал 
с таким функционалом. Крупные логи-
стические компании рассматривают ро-
ботов как способ ускорить обработку 
грузов и высвободить сотрудников для 
новых задач. По мнению экспертов, ак-
тивное развитие маркетплейсов влечёт 
за собой строительство множества но-
вых складов, для которых необходимы 
новые технологии.

Специалисты Московского физико
технического института (МФТИ) раз
работали первого в России робота для 
транспортировки грузов внутри скла
да. Он способен полностью заменить 
водителя погрузочной техники, пере
возящей различные объекты на пале
тах — стандартных подставках прямо
угольной формы. На них размещаются 
объекты хранения. Также учёные на
писали программное обеспечение для 
управления складским помещением. 
По словам разработчиков, автомати
зация работы логистических узлов с по
мощью их изобретения обходится де
шевле, чем затраты на персонал.

— Предполагается, что разрабатывае
мое решение заменит водителя погру
зочноразгрузочной техники — транс
портировщика палет на первом этапе, 

а в дальнейшем и высотного погрузчика 
или даже оператора производственных 
процессов. С учётом требуемых параме
тров в качестве наиболее оптимально
го решения определён метод навигации 
по потолочным оптическим меткам в ви
димом диапазоне. Использование дан
ного метода на складском предприятии 
позволяет создать масштабируемую си
стему автоматического перемещения па
лет на складе с минимальными вложени
ями, — рассказал «Известиям» сотрудник 
лаборатории цифровых систем специ
ального назначения МФТИ Андрей Леус.

Для проведения тестирования 
складского робота и программного 
обеспечения на базе МФТИ был орга
низован испытательный полигон в мас
штабе 1:10, имитирующий складское по
мещение площадью 600 кв. м с высотой 

потолков около 12 м. Учёные испытали 
на макете возможность управления ми
ниатюрным роботомкладовщиком.

Также разработчики провели экс
перименты, чтобы оценить точность 
ориентирования устройства по опти
ческим меткам. Они показали: разра
ботанный прототип обеспечивает точ
ное движение по заданному маршруту. 
Использование этого метода на склад
ском предприятии позволяет создать 
систему автоматического перемеще
ния грузов на складе с минимальными 
вложениями.

— У нас стояла задача удешевления 
робота. Для их ориентации часто ис
пользуются дорогостоящие лидары. 
Вместо них мы использовали обычные 
камеры видимого диапазона, и, чтобы 
им было за что зацепиться, мы крепим 

специальные оптические метки на по
толок, и камера по ним определяет на
правление, — отметил Андрей Леус.

Робот решает одну задачу: перевез
ти груз с одного места на другое. Взяв 
нужный объект, устройство перемеща
ется сначала по магистральной части 
маршрута, а затем съезжает в нужный 
ряд, находит в нём указанную площадку 
и оставляет на ней груз. Робот активно 
использует свою систему техническо
го зрения, которая работает на базе ней
росети. С её помощью он видит сам груз, 
разметку на полу и метки на потолке.

Робот представляет собой комплекс 
управления, который можно установить 
на любую механизированную тележку 
для перевозки палет. Комплекс подклю
чается в шину машины. Единственное 
требование к ней — руль должен пово
рачиваться с помощью электрического 
мотора, а не вручную.

По словам разработчиков, складские 
помещения — это закрытые объекты, 
движение по которым строго регламен
тировано. При этом у робота трёхуров
невая система безопасности. Он всег
да останавливается, если видит перед 
собой человека или какойлибо объект, 
подаёт сигнал и снижает скорость. Если 
он всё же на чтото наткнётся, то сразу 
отключится.

ТЕХНОЛОГИИ
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Все ли поели
Россия поставляет продовольствие более чем в 160 стран

A Об этом сообщили в Мин
сельхозе, подводя итоги 

10летнего периода действия санкций.
Как пояснила министр сельского хо

зяйства Оксана Лут, тренды последних 
лет характеризуют курс России на ин
тенсивное развитие аграрного сектора 
и укрепление позиций как гаранта гло
бальной продбезопасности.

— Сегодня мы не просто обеспечива
ем себя всеми основными продуктами 
питания в широчайшем ассортименте, 
но и имеем один из самых конкурент
ных, гибких и технологичных рынков 
в мире. Российские компании способ
ны производить практически что угод
но и адаптироваться к любым внешним 
условиям, — заявила Оксана Лут.

По её словам, это хорошо доказала 
ситуация 2022–2023 годов, когда из стра
ны ушёл ряд иностранных брендов. Как 
и в 2014м, освободившиеся ниши бы
стро занял отечественный бизнес, и по
требители не почувствовали никаких 
изменений, подчеркнула глава Мин
сельхоза.

Как уточнили в ведомстве, за 2014–
2023 годы фактический рост производ
ства в сельском хозяйстве составил 
33,2%, а по пищевым продуктам — 42,9%.

При этом устойчивая динами
ка развития характерна как для АПК 
в целом, так и для отдельных отрас
лей. Так, в растениеводстве сбор зер
новых за этот период увеличился 
с 92,4 млн т до порядка 150 млн, сахар
ной свёклы — с 39,3 млн т до 53,2 млн. 
Наибольший рост показало производ
ство масличных культур — в 2,3 раза 
(с 13,2 млн т до 29,9 млн). А урожай кар

тофеля по итогам 2023 года достиг мак
симальных за последние 30 лет пока
зателей — 8,6 млн т, что в 1,6 раза выше 
уровня 2013го (5,4 млн т).

«Объёмы производства плодо
овощной продукции за 10 лет выросли 
в 1,7 раза и в прошлом году достигли ре
кордных значений — 7,5 млн т (в 2013м — 
4,5 млн т). Из них 1,64 млн т — это теплич
ные овощи, сбор которых увеличился 
с 2013 года в 2,6 раза (с 0,64 млн т). Уро
жаи плодов и ягод выросли в 2,8 раза — 
с 0,7  млн т до рекордных 1,9  млн 
в прошлом году», — сообщили в мини
стерстве.

Кроме того, в ведомстве отметили, 
что высокие результаты достигнуты 
и в животноводстве. Так, производство 
скота и птицы, по данным министерства, 
по сравнению с 2013 годом увеличилось 
на 35,6% — с 12,2 млн т до 16,53 млн. Дина
мично развивается и рыбопромышлен
ный комплекс. За 10 лет промысловые 
предприятия нарастили вылов рыбы 
с 4,3 млн т до 5,4 млн.

Также демонстрирует рост прак
тически по всем направлениям пище
вая промышленность. Например, вы
пуск растительного масла увеличился 

в 2,5 раза (с 3,9 млн т до 9,8 млн), мяс
ной продукции — на 84% (с 5,3 млн т 
до 9,8 млн), макаронных изделий — поч
ти в полтора раза (с 1,05 млн т до 1,5 млн). 
Практически удвоилось производство 
сыров: с 435 тыс. т до 801 тыс.

«Достижение самообеспеченности 
по многим показателям позволило сме
нить модель развития АПК с импорто
замещающей на экспортоориентиро
ванную. Ещё в 2013 году в нашу страну 
ввозилось в 2,5 раза больше продо
вольствия, чем поставлялось в дру
гие государства. При этом с 2020го 
Россия является неттоэкспортёром 

продовольствия — экспорт превыша
ет импорт, и разрыв между показате
лями ежегодно растёт. Так, по итогам 
2023 года поставки на внешние рын
ки были на 24% больше объёма заку
пок изза рубежа», — сообщили в ми
нистерстве.

Там отметили, что за 10 лет отече
ственный аграрный экспорт увели
чился в 2,6 раза и составил $43,5 млрд 
по итогам прошлого  года против 
$17,1 млрд в 2013м. Сегодня Россия на
правляет продовольствие более чем 
в 160 стран и является мировым ли

дером по поставкам пшеницы, горо
ха, ячменя, масличного льна, мороже
ной рыбы, занимает ведущие позиции 
по подсолнечному маслу и ряду другой 
продукции, заявили в Минсельхозе.

«По итогам 2023 года объём экспор
та продукции АПК составил $43,5 млрд, 
из которых 88% пришлось на долю дру
жественных стран. Традиционно ли
дерами по объёмам закупок являют
ся Китай ($7,6 млрд), Турция ($5,0 млрд), 
Казахстан ($3,3 млрд), Белоруссия 
($2,8 млрд), Египет ($2,5 млрд)», — уточ
нили «Известиям» в министерстве.

Там также отметили, что наиболь
ший рост в 2023 году в сравнении с ана
логичным периодом предыдущего года 
демонстрируют экспортные поставки 
в Китай (+52,8%), Бангладеш (в 5,2 раза), 
Индию (+45,5%), Йемен (в три раза), Еги
пет (+10,6%), Индонезию (в 5,9 раза), Ке
нию (+96,2%), Мексику (в три раза), Па
кистан (+40,5%) и Танзанию (в 4,1 раза).

«По итогам первого полугодия 
2024 года экспорт продукции АПК со
ставил $20,4 млрд, из которых 90% при
шлось на долю дружественных стран. 
География поставок расширилась 
до 160 государств. Лидерство по объ
ёмам закупок не изменилось», — уточ
нили в министерстве.

США и другие страны, вводя санк
ции в отношении России, не учли по
требность населения стран мира 
в продовольствии, поэтому результа
ты отечественного АПК закономерны, 
объяснил «Известиям» стремительный 
рост экспорта глава комитета Госду
мы по аграрным вопросам Владимир 
Кашин.

« СЕГОДНЯ РОССИЯ ЯВЛЯЕТСЯ МИРОВЫМ ЛИДЕРОМ 
ПО ПОСТАВКАМ ПШЕНИЦЫ, ГОРОХА, ЯЧМЕНЯ, МАС-
ЛИЧНОГО ЛЬНА, МОРОЖЕНОЙ РЫБЫ, ЗАНИМАЕТ ВЕ-

ДУЩИЕ ПОЗИЦИИ ПО ПОДСОЛНЕЧНОМУ МАСЛУ И РЯДУ ДРУ-
ГОЙ ПРОДУКЦИИ
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Клятва «Гиппократом»
За что судят экс-прокурора Сызрани

Елена Балаян

В зятка в 3 млн рублей, которая пред-
назначалась бывшему прокурору го-

рода Сызрани Вадиму Федорину, была 
оформлена как соглашение об оказа-
нии адвокатских услуг. Об этом накану-
не вынесения приговора Автозаводским 
судом Тольятти «Известиям» сообщили 
в СК по Самарской области. По версии 
следствия, деньги Федорин намеревал-
ся получить от медицинской компании 
«Гиппократ», которой грозило уголовное 
дело за махинации с выдачей справок 
для получения водительских прав. Пред-
ставители обвинения запросили для об-
виняемого 11 лет колонии строгого режи-
ма. При этом сам Федорин на суде заявил, 
что стал жертвой провокации. Подроб-
ности дела — в материале «Известий».

Автозаводский суд Тольятти в сре-
ду, 7 августа, огласит приговор экс-
прокурору Сызрани Вадиму Федорину 
по обвинению в покушении на крупную 
взятку — её сумма составила 3 млн ру-
блей. Чтобы застраховать себя от воз-
можных последствий, он и его соучаст-
ники оформили вознаграждение как 
соглашение о предоставлении адво-
катских услуг, сообщили «Известиям» 
в СУ СК по Самарской области.

По версии следствия, эту сумму 
Федорин должен был получить в об-
мен на освобождение бенефициаров 
медицинской компании «Гиппократ» 
от уголовного преследования. Компа-
ния зарегистрирована в Сызрани и спе-
циализируется на выдаче медицинских 
справок.

— Организация выдавала такие 
справки для получения водительских 

удостоверений без фактического про-
хождения медосмотра, — сообщили сле-
дователи. — И Федорин решил исполь-
зовать этот факт в корыстных целях.

Как следует из материалов дела, 
в июне 2021 года он сообщил своим 
знакомым, местному предпринимате-
лю Юрию Романчеву и адвокату из То-
льятти Дмитрию Фомину, что готов 
«закрыть глаза» на нарушения закона 
со стороны компании. А также предло-
жил им выступить посредниками в ре-
шении этого «вопроса», те согласились. 
В итоге уже через месяц все трое ока-
зались под следствием, а в 2022 году — 
на скамье подсудимых.

О том, что экс-прокурора Сызрани 
задержали, в своём Telegram-канале со-
общал депутат Александр Хинштейн. 
По его словам, спецоперация силови-
ков проводилась с санкции генпроку-
рора Игоря Краснова.

— Федорин всегда казался как раз 
очень принципиальным. По крайней 
мере таково было общее мнение, — ком-
ментировал задержание Александр 
Хинштейн.

Со слов представителей СК, при-
частность к преступлению бывшего 
главы надзорного ведомства Сызра-
ни для следствия была очевидна. Тем 
не менее свою вину Вадим Федорин 
не признал. В суде он заявил, что не со-
вершал преступления. По его словам, 
он не только не собирался помогать биз-
несменам уходить от ответственности, 
но и наоборот — готовился возбуждать 
четыре уголовных дела в отношении 
«Гиппократа».

— Оказалось, там выдавали фик-
тивные справки о прохождении нар-

колога и психиатра водителям, — ска-
зал бывший прокурор в ходе прения 
сторон. — Выяснилось, что как мини-
мум 14 из тысячи человек находились 
на учёте как алкоголики, наркоманы 
или лица с психическими заболева-
ниями.

По словам Вадима Федорина, он по-
пал в ловушку, которую ему якобы 
подготовили учредители клиники 
«Гиппократ» вместе с адвокатами. Экс-
прокурор считает, что причиной такой 
провокации стало его желание дове-
сти дело до конца — выявить цепоч-
ку крупных махинаций отдельных из-
вестных предпринимателей Сызрани.

Как сообщили «Известиям» в СУ СК 
по Самарской области, Вадима Федо-
рина не взяли с поличным. Первый 
транш взятки в размере 600 тыс. ру-
блей был изъят у адвоката Дмитрия 
Фомина, когда он только собирался пе-
редать эти деньги прокурору. Именно 
поэтому Федорину вменяют не взят-
ку, а покушение на неё.

Несмотря на то что деньги проку-
рор в руках не держал, доказать, что 
они предназначались именно ему, сле-
дователям помогли прослушка его те-
лефонных переговоров и показания 
свидетелей. Все участники преступле-
ния были хорошо знакомы между со-
бой. До своего перехода в адвокатуру 
Дмитрий Фомин работал в прокурату-
ре в отделе у Федорина, а предприни-
матель Романчев был его другом.

— На допросе Федорин говорил, что 
лишь посоветовал «Гиппократу» услу-
ги адвоката, — сказали следователи. — 
Это полный абсурд, Фомин никогда со-
глашений на такую сумму не заключал.

О том, что Федорина подставили, 
он говорил ещё на этапе предвари-
тельного следствия. Однако его дово-
ды были опровергнуты материалами 
оперативно-розыскной деятельности.

— Как следует из стенограмм его те-
лефонных переговоров, именно он был 
инициатором получения взятки, уста-
новил сумму и нашёл посредников, — 
пояснили в Следственном комитете. — 
Все переговоры записывались и легли 
в основу доказательной базы.

Газ до отказа
Завершено расследование смерти главы оборонного КБ

Антонина Матвеева,  
Максим Солопов

С ледственный комитет завершил рас-
следование смерти топ-менеджера 

крупного оборонного предприятия 
Дмитрия Коноплёва, выяснили «Изве-
стия». Замглавы холдинга «Высокоточ-
ные комплексы» и директор КБ имени 
Шипунова, руководивший производ-
ством современных российских ком-
плексов ПВО и ПТРК, умер во время се-
анса ксенонотерапии в Москва-Сити 
летом 2022 года. По версии следствия, 
руководство и персонал клиники при-
меняли газ для наркоза без каких-либо 
серьёзных медицинских показаний и не-
обходимых навыков. По информации 
«Известий», правоохранители вышли 
на неофициального бенефициара этого 
бизнеса — его дело выделено в отдель-
ное производство. Кто виноват в смерти 
топ-менеджера российской оборонки 
и чем опасно увлечение ксенонотера-
пией — в нашем материале.

Московское управление СК за-
вершило основное следствие по делу 
о внезапной смерти 46-летнего зам-
главы оборонного холдинга «Высоко-
точные комплексы» и директора Кон-
структорского бюро приборостроения 
имени академика Шипунова Дмитрия 
Коноплёва. Материалы в отношении 
ключевого фигуранта — 34-летнего вра-
ча Инны Мозебах переданы в Преснен-
ский суд Москвы. Женщина признала 
вину и заключила сделку со следстви-
ем, поэтому её дело будет рассматри-
ваться отдельно, уточнил источник 
«Известий».

Именно Мозебах проводила 22 июля 
2022 года сеанс ксенонотерапии, во вре-
мя которого умер Коноплёв, рассказа-
ли два собеседника «Известий», знако-
мых с расследованием уголовного дела. 
По словам свидетелей, в день рождения 
своей жены Коноплёв пришёл в клини-
ку XeoSpa (ООО «Ксеомед») на двенад-
цатом этаже одной из башен комплекса 
«IQ-квартал» в Москва-Сити. Мужчина 
больше года был постоянным клиентом 
медицинского учреждения.

Как утверждает источник «Изве-
стий», во время процедуры Мозебах вы-
бежала к администратору и заявила, 
что клиент «не дышит». К тому момен-
ту мужчина был мёртв уже несколь-
ко минут. Пока его осматривала вто-
рой штатный врач — вызвали скорую. 
Та приехала через десять минут, одна-
ко медикам оставалось лишь конста-
тировать смерть пациента.

Внезапный уход из жизни руково-
дителя КБ имени Шипунова вызвал 
резонанс. В официальных некроло-
гах сообщалось, что под руководством 
покойного были разработаны и пред-
ставлены для принятия на вооружение 
модернизированные комплексы ПВО, 
ПТРК, стрелково-гранатомётного во-
оружения и организовано их серийное 
производство.

Через два месяца после смерти Коно-
плёва, 19 сентября 2022 года, по резуль-
татам проверки СК было возбуждено 
уголовное дело по ст. 238 УК («Выполне-
ние работ или оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности»). 

Были задержаны врач Мозебах и менед-
жер клиники Алёна Гелецкая. В обязан-
ности последней входили привлечение 
клиентов в XeoSpa, поддержание репу-
тации клиники и рекомендация по най-
му работников.

Мозебах суд по ходатайству след-
ствия избрал меру пресечения в виде 
ограничения свободы. Гелецкой — в виде 
домашнего ареста, хотя в её случае 
представитель СК настаивал на заклю-
чении под стражу. Защита Гелецкой на-
стаивала на смягчении меры, ссылаясь 
на её тяжелое хроническое заболевание.

Совладелица и гендиректор ООО 
«Ксеомед» Дарья Щербакова в день воз-
буждения уголовного дела покинула 
Россию, вылетев из Самары в Ереван, 
следует из материалов дела, с которы-
ми ознакомились «Известия». Соглас-
но «приглашению, приказу и служебной 
записке», переданной следствию, она 
обещала вернуться через четыре дня. 
Однако этого не сделала. 13 октября 
Щербакову объявили в федеральный 
розыск, а 5 декабря — в международный. 
Ей вменяется роль организатора пре-
ступления.

Как утверждает источник «Изве-
стий», близкий к следствию, смерть 
Коноплёва наступила от сердечной 
недостаточности из-за того, что Мо-
зебах нарушила дозировку ксенона. 
На странице врача в соцсетях указано, 
что она окончила Сеченовский универ-
ситет по специальности «эндокриноло-
гия». В дальнейшем была ординатором 
нескольких групп в этом учреждении. 
Также Мозебах была зарегистрирова-
на как диетолог на сайтах по подбору 
специалистов для бьюти-индустрии. 
В сфере красоты до XeoSpa работали 
и Гелецкая со Щербаковой.

В марте 2024 года Арбитражный суд 
Москвы постановил лишить ООО «Ксе-
омед» лицензии на оказание медицин-
ских услуг, поскольку оно «представ-
ляет угрозу общественным интересам 
и жизни граждан». Как следует из реше-
ния, клиника «вводила пациентов в за-
блуждение относительно свойств “ксе-
нонотерапии”», по сути применяя к ним 
средство для наркоза без каких-либо 
медицинских показаний. При этом на-
рушая инструкцию по его применению. 
Кроме того, в штатном расписании кли-
ники отсутствовали врач-анестезиолог 
и врач-реаниматолог. При получении 
лицензии не были заявлены все поме-
щения клиники, в которых осущест-
влялась медицинская деятельность.

Первый в мире аппарат по приме-
нению ксенона запатентовал в конце 
1990-х российский анестезиолог Нико-
лай Буров. Он искал средство для нар-
коза при выполнении длительных опе-
раций на мозге. Ксенон обеспечивал 
глубокий наркоз и обладал сильным 
обезболивающим эффектом.

По закону использование ксено-
на в медицинских центрах легаль-
но. Минздрав разрешил применять 
газ в медицинских целях — в приказе 
МЗ РФ № 363 от 08.10.1999 он фигури-
рует как средство для ингаляционно-
го наркоза. В этом же приказе описа-
ны фармакологические свойства газа: 
миорелаксирующие, анальгетические 
и анестезирующие. Среди показаний — 
наркоз, обезболивание во время опера-
ций, снятие болевых синдромов.

Ксения Набаткина, Яна Штурма

О бильные осадки привели к тому, что 
подтопленными оказались сотни 

домов и участков в нескольких реги-
онах страны. Уровень воды превыша-
ет неблагоприятную отметку на реках 
в Оренбургской области, Забайкаль-
ском, Приморском, Хабаровском кра-
ях. Только в Бурятии паводок затронул 
более 1,2 тыс. человек, размыты доро-
ги, повреждены мосты. Людей эвакуи-
ровали в пункты временного размеще-
ния. В Забайкалье 5 августа отправилась 
дополнительная группировка спасате-
лей. Как только вода отступает, прави-
тельственные комиссии сразу начина-
ют оценивать ущерб, заверили власти 
регионов. До среды, 7 августа, осадки 
на юге Дальнего Востока продолжат-
ся, предостерегли метеорологи. Почва 
перенасыщена влагой, поэтому вся до-
ждевая вода стекает в реки, что и приво-
дит к подтоплениям. В ближайшие дни 
ливни также возможны на юге России, 
в том числе в Краснодарском крае.

В Бурятии ситуация с паводками 
остаётся сложной. В ночь на понедель-
ник, 5 августа, уровень воды поднялся 
в селе Челутай-3, сообщил глава реги-
она Алексей Цыденов. Там подтоплены 
огороды и придомовые участки. Всего, 
по его словам, паводок затронул более 
1,2 тыс. человек.

Пострадало 510 участков, размы-
то порядка 80 км дорог. Из попавших 
в зону затопления сёл и деревень эва-
куированы в пункты временного раз-
мещения более 100 человек, сообщили 
в прокуратуре республики. Наиболее 
сложная ситуация в трёх районах Буря-
тии — Мухоршибирском, Тарбагатай-
ском и Заиграевском.

В селе Куготы Мухоршибирско-
го района в зону подтопления попали 
только жилые дома, но не социально 
значимые объекты и скотомогильники, 
заверил глава республики. Вода в на-
селённом пункте потихоньку спадает, 
но уровень всё равно остаётся высоким. 
Работает комиссия по оценке ущерба.

Мост, соединяющий две части села, 
разрушен, передаёт корреспондент 
«Известий» с места событий.

— У меня вся печка стала вниз обва-
ливаться, вода в подполе. Хотя сейчас 
она немного убывает, — рассказал мест-
ный житель Василий Гостев.

Сейчас, по его словам, выходить 
из дома просто опасно: улицы превра-
тились в бурные реки. Под угрозой 
подтопления улус Цолга в Мухорши-
бирском районе, возможно размытие 
подъездной дороги, указал Алексей 
Цыденов.

«Предварительно в зону зато-
пления попадает 21 дом, все жители 
предупреждены. В пункте временно-
го размещения в цолгинской школе 
находятся 16 человек. Вчера завезли 
большое количество щебня для экс-
тренного обустройства объездной до-
роги», — написал он в своём Telegram-
канале.

Власти также стараются организо-
вать поставку продуктов для жителей 
пострадавших сёл и водителей-даль-
нобойщиков.

В Новоильинске Заиграевского рай-
она разрушено четыре автомобиль-
ных и три пешеходных моста, указал 
глава Бурятии. Связь между двумя ча-
стями посёлка обеспечивает железно-
дорожный мост. Первым делом будут 
восстанавливать именно критически 
важную дорожную инфраструктуру. 
Сотрудники МЧС для мониторинга об-
становки используют беспилотники.

В Забайкалье 5 августа отправилась 
аэромобильная группировка спасате-
лей. В крае из-за осадков поднялся уро-
вень воды в реках, что привело к павод-
кам. Возможно ухудшение обстановки 
на реке Онон, отметили в МЧС. Более 
50 специалистов и шесть плавсредств 
отправили в Акшинский район. С ве-
домственного вертолёта Ми-8 сотруд-
ники МЧС России будут мониторить 
обстановку.

В регионе подтоплены город Пе-
тровск-Забайкальский и посёлок го-
родского типа Орловский. В Петров-
ске-Забайкальском, по данным МЧС 
региона, пострадало свыше 20 домов 
и около 50 приусадебных участков. 
Эвакуировали более 80 человек. Вода 
также разрушила мост.

В Орловском дождевой паводок под-
топил 21 дом, но вода оттуда уже ушла. 
В пострадавших населённых пунктах 
работают оценочные комиссии.

Подтопленными оказались и 15 при-
усадебных участков в селе Баляга. Там 
20 человек эвакуировали в пункт вре-
менного размещения.

В Приморье сильные ливни нача-
лись ещё в конце июля. Сейчас в реках 
продолжается подъём воды. По данным 

МЧС, остаются подтопленными около 
500 участков. Из-за переливов дорог 
нарушено транспортное сообщение 

с 20 населёнными пунктами. Для жите-
лей организовали лодочные переправы.

Спасатели МЧС работают в Даль-
нереченском районе и Красноармей-
ском муниципальном образовании. 
Они оставляют людям продукты, воду 
и предметы первой необходимости. 
Кроме того, они уже откачали свыше 
200 тыс. кубометров воды.

В пяти округах введён режим чрез-
вычайной ситуации, сообщили местные 
власти. После спада воды начнут вос-
станавливать инфраструктуру, заявил 
губернатор края Олег Кожемяко. Вла-
сти региона рассмотрят все обращения 
граждан, чьи дома и участки пострада-
ли от наводнения. Пока ситуацию усу-
губляют продолжающиеся в Приморье 
дожди.

Уровень воды превышает неблаго-
приятную отметку на водных объектах 
Оренбургской области, Забайкальского, 
Приморского, Хабаровского краёв, сле-

дует из данных Гидрометцентра. На юге 
Дальневосточного федерального окру-
га продолжаются интенсивные осадки, 
рассказал «Известиям» научный руко-
водитель Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд.

— Юг Дальневосточного федерально-
го округа — это тёплый регион. Темпера-
тура воздуха там выше нормы, такой она 
и останется в течение недели, — пояснил 
он. — Столкновение тёплых и прохлад-
ных воздушных масс приводит к тому, 
что фронтальные разделы в этих регио-
нах обусловливают интенсивные осад-
ки.

За сутки, по его словам, в отдельных 
районах выпадает до 100 мм, что много. 
В ближайшие дни наиболее сложная об-
становка ожидается в Приморском крае, 
указал Роман Вильфанд.

— Из-за сильных осадков почва там 
переувлажнена, поэтому она практи-
чески не впитывает воду, которая сте-
кает в реки и приводит к целому ряду 
проблем. Вода выходит из берегов, под-
тапливая населённые пункты на реках 
Уссури, Большая Уссурка, Малиновка, — 
сказал он.

К среде, 7 августа, по его словам, 
на этих реках уровень воды может до-
стигнуть отметки опасных явлений 
или превысить её. Это прогнозирует-
ся и на реке Онон в Забайкальском крае.

В ближайшие дни вода может вый-
ти на пойму или за неё и на реках юга 
европейской территории России, доба-
вил Роман Вильфанд. Это также связа-
но с очень сильными дождями.

— На европейскую территорию стра-
ны перемещаются воздушные массы 
с северо-востока. А на юге — на Ставро-
полье, в Краснодарском крае — сейчас 
очень тёплая погода. Столкновение воз-
душных масс приведёт к формирова-
нию фронтальных разделов, которые 
обусловят выпадение осадков и повы-
шение уровня рек, — добавил метеоро-
лог.

Для горных рек, по его словам, это 
всегда проблематично, поскольку они 
несут все осадки вниз. Кроме прочего 
это также приводит к понижению тем-
пературы воздуха.

Сильные осадки на прошлой неделе 
наблюдались в Челябинской и Сверд-
ловской областях, напомнил эксперт.

— Это привело к повышению уровня 
рек в этих регионах и в соседних Орен-
бургской области, Башкирии. Там уров-
ни также превышают неблагоприятную 
отметку, — обратил внимание он.

По данным Гидрометцентра, в бли-
жайшие сутки сильный дождь с грозой 
и градом, шквалистое усиление ветра 
ожидаются в Туве и Пермском крае.
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Мышиная резня
Почему мультсериал о Бэтмене оказался лучше фильмов

Валерия Чуб, Евгения Перцева

З а год средний чек на попкорн в кино-
театрах РФ вырос на 13% и составля-

ет 331 рубль, по данным аналитического 
центра «Чек Индекс» компании «Плат-
форма ОФД». Представители круп-
ных сетей отмечают, что дело в инфля-
ции и себестоимости ингредиентов. 
При этом многие из них сейчас отдают 
предпочтение отечественному сырью, 
а не зарубежному. Подробнее — в ма-
териале «Известий».

�� ОТ ФРАНЦУЗСКИХ ПОЛЕЙ 
ДО КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ

Средний чек посетителя киноте-
атра в России в первом полугодии 
2024-го составляет 726 рублей — это 
на 12% выше, чем за аналогичный пе-
риод 2023-го, и на 20% по сравнению 
с 2022 годом. Данные приводит ана-
литический центр «Чек Индекс» ком-
пании «Платформа ОФД» (опера-
тор фискальных данных). Отчасти 
на этом сказался и средний чек поп-
корна — 331 рубль, что на 13% выше, 
чем в 2023 году, и на 17% — чем в 2022-
м. Подорожание продукта подтверж-
дают и представители кинотеатраль-
ных сетей.

— Цена попкорна зависит в первую 
очередь от себестоимости ингредиен-
тов: масло, кукуруза, добавки. Стои-
мость готовой продукции для зрите-
ля за последний год выросла не более 
чем на 10–20%. Точно можно сказать, 
что инфляция и себестоимость растут 
быстрее, чем цена на полке, — сказал 
«Известиям» коммерческий директор 
сети кинотеатров «Премьер-Зал» Ар-
тём Чулочников.

— Повышение цен, первое с 2021-го, 
произошло только в этом году и на-
ходится в диапазоне 10–12%, что зна-

Собрали не душно
Триллер с Николасом Кейджем возглавил 
российскую кассу

Сергей Сычёв

В торой уикенд подряд триллер 
с элементами хоррора «Собира-

тель душ» лидирует по сборам в Рос-
сии, свидетельствуют данные ЕАИС. 
Несмотря на то что касса фильма 
в этот раз упала и составила 62 млн ру-
блей, конкурентов на легальном поле 
у него в прокате не нашлось, а ближай-
шие соперники — «Водитель-олигарх» 
и «Тополиный пух» — вдвое отстают 
по сборам, и наработка у них мень-
ше. Общая посещаемость по стране 
растёт и стала самой высокой более 
чем за месяц.

За уикенд 1–4 августа российские 
кинотеатры посетили более 1,3 млн 
зрителей. Это наиболее высокий ре-
зультат с 20–23 июня (1,4 млн), причём 
в июле явка провалилась до кризисной 
отметки в 0,9 млн. Динамика указыва-
ет на то, что рост будет продолжаться.

— Как правило, к сентябрю посеща-
емость кинотеатров увеличивается, — 
объяснила «Известиям» президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зиня-
кова. — В нашей сети сейчас мы наблю-
даем то же самое: в сравнении с нача-
лом июля посещаемость за уикенд уже 
выросла в среднем на 17–19%. На это 
повлияли спад жары и постепенное 
возвращение зрителей из отпусков. 
За июль кинотеатры «КАРО» посети-
ли порядка 400 тыс. человек. Учитывая 
тренд на рост, за сентябрь наши кино-
театры могут рассчитывать более чем 
на 500 тыс. зрителей.

Отчасти на увеличение посещаемо-
сти повлиял прокат фильмов в формате 
предсеансового обслуживания. В этот 
уикенд до отечественных экранов до-
брался марвеловский блокбастер 
«Дэдпул и Росомаха», один из лидеров 
мирового проката этого года, самый 
успешный проект с рейтингом R в исто-
рии США, который уже собрал в общей 
сложности более $800 млн и уверенно 
движется к миллиардной отметке. По-
явление новинки в интернете две неде-
ли назад никак не помешало фанатам 
фильма дождаться версии на большом 
экране. По информации индустриаль-
ного издания «Бюллетень кинопрокат-
чика», фильм в России собрал не менее 
220 млн рублей. Это почти в четыре раза 
больше, чем у официального лидера — 
«Собирателя душ», у которого, напом-
ним, 62 млн рублей.

Рейтинг ЕАИС косвенно подтверж-
дает эти данные. На втором месте рос-
сийской кассы официально находится 
короткометражный фильм «Непримет-
ная история», он заработал 53 млн ру-
блей, при этом можно заметить, что 

средняя посещаемость его сеансов — 
85 человек, а у «Собирателя душ» — 12. 
В топ-10 мы видим и другие коротко-
метражные картины с посещаемо-
стью, характерной для свежего гол-
ливудского кино: «Полдень», «Напугай 
меня», «Сколько весит облако?», «Три 
добрых дела» и «Дальше собственного 
носа». Одновременно с «Дэдпулом» по-
казывают также «Гадкий я 4», приквел 
«Тихого места» и вторую «Головолом-
ку». Они обеспечивают приток зрите-
лей в кинозалы, но далеко не все сети 
ставят у себя релизы с предсеансовым 
обслуживанием.

Тем интереснее наблюдать за тем, 
как малобюджетный триллер «Соби-
ратель душ» успешно соревнуется 
с голливудскими гигантами и собира-
ет приличную кассу летом, когда во-
обще работают большей частью се-
мейные релизы. За первые два уикенда 
он заработал 237 млн рублей. Для срав-
нения: последние релизы с Никола-
сом Кейджем собрали у нас гораздо 
меньше. Например, «Схватка с дьяво-
лом» — 10 млн рублей, «Герой наших 
снов» — 21 млн, «Судная ночь в Арка-
дии» — 5,5 млн.

— Фильм был тепло принят как кри-
тиками, так и зрителем, — подтвержда-
ет Ольга Зинякова. — На втором уикен-
де генерировать кассу этому релизу 
помог «сарафан». На фоне отсутствия 
сильных конкурентов среди семейных 
релизов «Собиратель душ» показал-
ся зрителю наиболее интересным ва-
риантом. Важным фактором является 
и присутствие в фильме звезды миро-
вого уровня Николаса Кейджа, кото-
рый этим фильмом перезапустил свою 
карьеру.

Падение кассы в два раза ко вто-
рому уикенду считается нормальным 
показателем. Правда, это относится 
к нормальному же функционирова-
нию проката, без санкций, когда вы-
ходит много громких новинок, включая 
Голливуд. Но даже сегодня результаты 
«Собирателя» кажутся настолько фан-
тастичными, что его русский вариант 
названия (в оригинале — Longlegs) при-
нимает символическое значение: кар-
тина действительно собрала на своих 
сеансах максимум живых «душ», воз-
можных для такого рода кино.
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Юлия Фролова

Н а стриминге Prime Video от Amazon 
вышел сериал «Бэтмен: Крестоно-

сец в плаще». Анимационный проект 
из десяти эпизодов не вписывается 
ни в одну из существующих киноинтер-
претаций историй о Тёмном рыцаре — 
это нуарная перезагрузка, в которой 
главный мститель Готэма возвращает-
ся к истокам. И, несмотря на возвра-
щение в 1940-е, выглядит свежее, чем 
полные метры. Высокие ставки оправ-
даны и именами создателей: за новым 
проектом стоят исполнительные про-
дюсеры Джей Джей Абрамс, Мэтт Ривз, 
а также Брюс Тимм — один из авторов 
культового мультсериала про Бэтме-
на из 1990-х.

Каждый раз, когда «этому городу 
нужен герой», на сцене появляется 
Бэтмен. За 85 лет (персонаж впервые 
возник на страницах Detective Comics 
в марте 1939 года) биография Брюса 
Уэйна претерпела невероятное коли-

чество изменений. Как и образы 
загадочного богача в ко-
стюме летучей мыши: 
мрачный и молчаливый, 

вспыльчивый и эмо-

циональный, ранимый и рефлексиру-
ющий, с лицами Майкла Китона, Кри-
стиана Бейла, Бена Аффлека и Роберта 
Паттинсона. В 2024 году Бэтмен — по-
прежнему один из самых популярных 
супергероев и при этом один из немно-
гих персонажей, что могут позволить 
себе такие масштабные переосмысле-
ния раз в несколько лет.

Новый анимационный сериал «Бэт-
мен: Крестоносец в плаще» на гло-
бальное переосмысление будто бы 
и не претендует. «Бэтмену» 85, но, ка-
жется, в 2024 году его вернули туда, 
куда он вписывается лучше всего, — 
к истокам, в нуарные 1940-е. Здесь 
царят пессимизм, цинизм, недове-
рие, пальто, шляпы-федоры и писто-
леты Томпсона. В этом Готэме Бэтмен 
только начинает своё восхождение, 
то же самое происходило и в реаль-
ных 1940-х, когда случился расцвет 
истории о Тёмном рыцаре, публико-
вавшейся на страницах Detective 
Comics. Структура сериала кос-
венно отсылает к Золотому веку: 
Бэтмен сразу предстаёт борцом 
с преступностью, а с печальным 
прошлым Брюса Уэйна зритель 
порционно соприка-
сается уже в сле-
дующих эпизодах.

«Крестоносец в плаще» — это зна-
комая история о том, как популярный 
миллионер Брюс Уэйн ведёт двойную 
жизнь в городе, где все любят переоде-
вания. Он, облачаясь по ночам в чёр-
ный костюм летучей мыши, борется 
с преступностью и тем самым меша-
ет полиции, которая, как часто это 
бывает в кинокомиксах, не справля-
ется. «Короли больше не правят, пра-
вят только клоуны», — говорит в одном 
из эпизодов Харли Квинн. Параллель-
но со смертельными танцами в кар-
навале суперзлодеев Бэтмен бьёт-
ся с продажными полицейскими. 
На светлой стороне правоохранитель-
ных органов старый добрый комис-
сар Джеймс Гордон и его дочь Барбара. 
Чем дальше, тем больше они сближа-
ются с Тёмным рыцарем.

«С ума сойти, Бэтмен существу-
ет!» — восклицает Пингвин при пер-
вой встрече с ним. Этот персонаж 

в новом сериале эволюциониро-
вал больше всех: любитель зон-
тиков Освальд Кобблпот — теперь 
жестокая Освальда. Видимо, соз-

датели стремились к гендерному 
балансу антагонистов, поэтому 
теперь компанию Харли Квинн со-

ставляет Пингвин(иха) — жен-
щина, которая убивает. Сама 
Харли Квинн тоже получи-
ла интересую интерпрета-
цию. Прежде чем раскрыть 

свои злодейские намерения в середи-
не проекта, это доктор Харлин Квин-
зель — азиатка по происхождению 
и психоаналитик Брюса Уэйна. С боль-
шим секретом. И это совсем не любовь 
к Джокеру.

Prime Video пошёл по пути Netflix, 
выложив сразу все эпизоды анимаци-
онного сериала. И, кажется, это было 
лучшим решением. Столкновение Бэт-
мена и полиции вырисовывает свою 
сюжетную линию, но она не главная. 
Каждый эпизод — это пазл с извест-
ным антагонистом серии, складыва-
емый в лёгкий детектив с размерен-
ным темпом. «Крестоносец в плаще» 
всё-таки жанрово очень старается 
следовать американскому кинонуару. 
Здесь есть также Глиноликий, Светля-
чок, Джентльмен-призрак и, конечно 
же, Женщина-кошка. Легкомыслен-
ную и местами инфантильную Сели-
ну Кайл на этот раз озвучила Кристи-
на Риччи. Каждого из злодеев эпизода 
отличают свой новый дизайн и новая 
предыстория. Харви Дент в новом 
мультсериале ещё пока не пугающий 
Двуликий, хотя любой, кто смотрел 
«Тёмного рыцаря» Нолана, держит 
в уме, что в какой-то момент он обя-
зательно примкнёт к лагерю плохи-
шей. Правда, в финале первого сезо-
на все эти пазлы в нечто грандиозное 
так и не складываются, «Отряда само-
убийц» (пока) не случается.
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Ведёрочко нам принеси
За год попкорн в кинотеатрах подорожал на 13%

чительно ниже роста себестоимости 
ингредиентов, — утверждает, в свою 
очередь, вице-президент сети «КАРО» 
по управлению маркетингом, кафе 
и кинобарами Ольга Проскурякова. — 
На популярности попкорна у наших 
зрителей это не сказывается, прода-
жи в нашей сети в 2024 году выше, чем 
в 2023-м, в том числе благодаря посто-
янной работе с продуктом и поиску но-
вых вкусов и форматов. Самый попу-
лярный попкорн — карамельный. Его 
доля в продажах занимает более 30%.

Раньше, добавила эксперт, зерно 
в основном везли из Франции, а обо-
рудование из Америки. Сейчас же всё 
это импортозамещают.

— В Краснодаре научились выра-
щивать нужный нам сорт кукурузы, 
и итоговое качество попкорна ничуть 
не уступает. Проблема с оборудовани-
ем решается с помощью российских 
производителей, которые вывели 
на рынок не то что конкурентоспо-
собные, а уникальные собственные 
разработки, которые сейчас закупа-
ют многие страны мира. Производите-
ли Китая начинают выходить на рынок 
с интересными инновациями, на кото-
рые мы обращаем внимание. Но стоит 
отметить, что цена продуктов и обо-
рудования не становится ниже, с каж-
дым годом она только растёт, — сказа-
ла Ольга Проскурякова «Известиям».

Доля российского зерна на рынке 
за последние годы заметно выросла, 
отмечает вице-президент компании 
«Деловая Русь» (поставщик зерна для 
попкорна в кинотеатры РФ) Искандер 
Аминов. По его словам, сегодня она до-
стигает отметки 75%.

— Переход на преимущественно рос-
сийский зерновой продукт позволил 
кинотеатрам сохранить маржиналь-
ность попкорна — без снижения каче-
ства и эффективности сырья. С учётом 
всех прочих вызовов в части роста се-
бестоимости баров это было хорошим 
подспорьем и фактором сдерживания. 
Инфляция сейчас очень агрессивна 

в стране, на этом фоне стоимость поп-
корна для потребителя по стране вы-
росла незначительно, — сказал эксперт 
«Известиям».

Французское зерно до сих пор пред-
ставлено на рынке, но оно самое до-
рогое из имеющихся, и его доля сни-
жается, говорят эксперты. Широко 
в кинотеатрах страны представлено 
сырьё из ЮАР. Российское хотя и поль-
зуется большим спросом, но, отмеча-
ют эксперты, потребности всего рынка 
оно не закрывает — ни с точки зре-
ния количества (попкорн также ну-
жен магазинам, циркам, паркам и т.д.), 
ни с точки зрения качества.

— Это маленькое зёрнышко должно 
раскрыться в несколько десятков раз, 
то есть увеличиться в объёме. Можно 
сказать, что мы продаём воздух. Из од-
ного зёрнышка мы получаем продукт 
в виде готового попкорна, который 
в разы больше него. И раскрываемость 
для нас — один из главных параметров. 
Раскрываемость на отечественном сы-
рье пока не такая, как была на зерне, 
которое поставлялось из-за рубежа, — 
объяснил коммерческий директор 
сети кинотеатров «Премьер-Зал» Ар-
тём Чулочников.

�� ГДЕ ПОЧЁМ

Попкорн, отмечают эксперты, — один 
из трафикоподдерживающих элемен-
тов сеансов. Что становится особен-
но важно в летний период, когда посе-
щаемость кинотеатров традиционно 
падает (примерно на 20%, по данным 
нескольких сетей). Хотя в этом году, 
отмечают представители индустрии, 
снижение ниже, чем в аналогичный 
период в прошлом году. Это несмотря 
на то, что средний чек вырос.

«Известия» сравнили, сколько сей-
час стоит ведёрко попкорна в разных 

городах России. За основу взяли са-
мый маленький объём, представ-
ленный в разных кинобарах, и рас-
считали стоимость одного литра 
популярных вкусов — солёного и ка-
рамельного. В выборку попали кино-
театры Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Красноярска, Даге-
стана, Крыма.

Самые демократичные цены ока-
зались в Симферополе. В кинотеа-
трах «Мультиплекс» (ТРК Meganom) 
и «Мир кино» (ТЦ «Южная галерея» 
и ТЦ «Берг») ведёрко (1 л) стоит 133 ру-
бля. Хотя есть и дороже, например 
в «Люмене» (ТРК Centrum) — 186 рублей.

На 160 рублей выходит ведёрко в ма-
хачкалинском Cinema Hall (Хаджи Бу-
лача, 4А) и 150 рублей в «Октябре» (Кор-
кмасова, 11). В Красноярске разбег цен 
большой — от 153 за солёный и 192 ру-
блей за ведёрко карамельного в «Кино-
максе» (ТРЦ «Планета») до 264 и 368 ру-
блей за те же вкусы соответственно 
в Mori Cinema (ТРЦ «Июнь»).

Цифры в Екатеринбурге близ-
ки к столичным. В «Гринвич Синема» 
и «Пассаж Синема» ведёрко солёно-
го — 310 рублей, карамельного — 350. 
В «Синема Парке» (ТРЦ «Алатырь») — 
330 и 390 рублей соответственно.

В столичном «Москино Ангара» 
(Чонгарский б-р, 7) литровое ведёрко 
обойдётся в 233 рубля, в «Киномакс-
Пражская» (Кировоградская, 13А) — 
в 243 солёное и 256 рублей карамель-
ное. В «Синема Стар» (ТРЦ «Ереван 
Плаза») солёный попкорн — 273 рубля, 
карамельный  — уже 366. А в «Ми-
раж Синема» (ТРК «Fort Отрадное») — 
375  и 416  рублей соответственно. 
В самом светском московском кино-
театре — «КАРО 11 Октябрь» литровое 
ведёрко солёного стоит 333 рубля, ка-
рамельного — 426.

В санкт-петербургском «КАРО 
9 Континент на Звёздной» (ТРК «Кон-
тинент») цены примерно такие же — 
293 за солёный и 386 рублей за кара-
мельный.
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«Я подписал бы в ЦСКА Вендела, Педро и Кордобу»
Титулованный российский футболист Алан Дзагоев — о новой должности у армейцев, Головине, Зидане и ЧМ-2018

Виталий Айрапетов, Артём Бухаев  

Бывший игрок ЦСКА Алан Дзагоев не 
жалеет о завершении карьеры, тем 

более что с футболом он не расстал-
ся и работает в настоящее время се-
лекционером армейского клуба, при 
этом строит планы на тренерскую ка-
рьеру. В большом интервью «Извести-
ям» и «Спорт-Экспрессу» трёхкратный 
чемпион России поделился мнением о 
главных российских талантах, рассказал 
о своём видении оптимального соста-
ва клуба, а также вспомнил выступле-
ние российской сборной на чемпиона-
те мира в 2018 году.

Алан, ты завершил карьеру в 33. Огляды-
ваясь назад, нет ли мысли, что поспешил?

Судя по тому, как карьера складыва-
лась, не жалею о своём решении. Было 
столько травм, что уже невозможно... 
Я бы ещё с радостью поиграл, но здоро-
вье не позволяет. 

Как началась работа селекционером 
в ЦСКА?

Как только закончил с футболом, 
поехал к семье в Испанию — там про-
вёл зиму. Предварительно позвонил 
Овчинникову, спросил про обучение 
на тренера. Сначала говорили, что оно 
начнётся в мае, потом — в сентябре, те-
перь — декабрь. В феврале при ехал 
к Игорю Осинькину на стажировку 
в «Крылья». Немного окунулся в тре-
нировочный процесс на сборах. Рабо-
та очень тяжёлая и кропотливая. Пол-
ностью, пока не окажешься на месте 
главного тренера, ты этого не поймёшь. 
Игрок потренировался, провёл матч 

и пошёл отдыхать. А тренер постоянно 
думает о команде: что с этим игроком, 
как он сегодня работал, у кого травма.

Мы много общались с Осинькиным 
и Корниленко, часто вместе ездили 
на игры. Понял для себя, что пока не го-
тов окунуться с головой в тренерскую 
сферу — спешить с этим делом не сто-
ит. Пока мне интереснее посмотреть 
игру со стороны, разобрать футболи-
ста на молекулы. Подумал: почему бы 
не попробовать себя в роли селекцио-
нера? Сказал об этом одному из селек-
ционеров ЦСКА, он передал мои слова 
Шевелёву. И вот в феврале Евгений мне 
позвонил и предложил пообщаться, ска-
зал, что ему нужен помощник. Так всё 
и сложилось. В марте я уже погрузил-
ся в работу.

И как она началась?
Мне сразу обозначили круг обя-

занностей: ходить на игры ЮФЛ — ре-
бят 2007, 2008, 2009 годов рождения. 
После каждого матча необходимо сде-
лать аудио запись по игрокам, которых 
мы просматриваем. В командах ЦСКА 
из ЮФЛ уже почти всех знаю по фами-
лиям, понимаю, кто может вырасти в хо-
рошего футболиста.

Дальше стали подключать к просмо-
тру матчей молодёжки и основы. Сей-
час активно ищем игроков для первой 
команды. Думаю, пара-тройка ещё по-
явятся.

Работая селекционером, ты отвечаешь 
за конкретные амплуа игроков?

Защитников мне ни разу не скиды-
вали, а вот нападающих, полузащитни-
ков часто.

Сейчас ты больше ищешь игроков для 
молодёжки или для основы?

Сейчас уже больше для основы.

А бывает, что смотришь матч ЮФЛ 
на трибуне, к тебе подходит кто-то из ро-
дителей и говорит: «Здравствуйте, Алан, 
обратите внимание на моего сына»?

Бывало... Но я эти моменты не люблю. 
Мы следим за всеми, никого без внима-
ния не оставляем. Но больше смотрим, 
конечно, за теми, кто уже по юношам 
выделяется на фоне других. 

И как ты отвечаешь родителям после 
таких просьб?

«Да-да, хорошо». Но внутри мне 
неприятно. Способного парня 
мы никогда не пропустим. Если 
твой сын не тянет, от того, что 
ты ко мне подошёл, ничего не из-
менится. 

Как по 15-летнему игроку можно 
понять, что растёт большой талант?

Парень в этом возрасте уже выде-
ляется на поле. Нас же в 15 лет тоже 
не просто так пригласили в академию 
в Тольятти. Кто-то привлекает техни-
кой, кто-то скоростью, кто-то футболь-
ным интеллектом. Считаю, у молодого 
игрока хотя бы одно качество должно 
быть сильным: скорость, техника, мыш-
ление. 

В молодёжке ЦСКА просматриваются 
новые Дзагоевы и Головины?

Способные ребята есть. Если чест-
но, был приятно удивлён уровнем ар-
мейской молодёжи. Раньше с основой 
ЦСКА иногда тренировались один-два 

парня из молодёжки. И я всё время удив-
лялся: «Ребята, чем вы там занимаетесь? 
У вас даже культуры паса нет, мышление 
не то». Возможно, их трясёт, когда они 
приходят в первую команду. Хотя по Го-
ловину всё сразу было видно.

Какие рынки селекционеры ЦСКА отсма-
тривают прежде всего? Какие регионы?

Везде смотрим. И в Уругвае, и в Бра-
зилии, и в Чили, и в Мексике. Я, напри-
мер, ездил в Египет, там следил за фут-
болистами. Смотрим марокканцев. Есть 
интересные иранцы. Везде могут быть 
способные ребята.

У узбеков сейчас хорошее поколение. 
В мае они играли в финале Кубка Азии 
(U23) против Японии. Смотрел тот матч. 
Два-три парня в целом понравились.

А ты смотришь только на игру футболи-
ста или параллельно изучаешь его био-
графию, характер, активность в социаль-
ных сетях и так далее?

Бывает такое, что следишь за одним 
футболистом и делаешь по нему заклю-
чение, а ещё замечаешь других, в том 
числе из команды соперника. Я смотрю 
только на профессиональные качества. 
Если игрок понравился, дальше думаем, 
как с ним договориться. Всё-таки сейчас 
привезти футболиста в Россию из топо-
вых европейских чемпионатов — при-
личная проблема. Вот с африканцами 
сложностей нет.

А непосредственно в переговорах по по-
тенциальному новичку участвуешь?

Нет. Пока такого не было. Моя зада-
ча — дать оценку интересующему нас 
футболисту. Высказываю своё мне-

ние — подходит или нет, выделяю силь-
ные и слабые стороны. Ставлю оценки 
его качествам, пишу отчёт. А дальше уже 
включается Евгений Шевелёв.

Есть сейчас кто-то в системе ЦСКА, кого 
ты можешь назвать своей находкой?

Артёма Шуманского нашёл не я, а Ев-
гений Шевелёв. Но меня тоже просили 
посмотреть этого нападающего. Мне 
он понравился, как и другим нашим се-
лекционерам. Если несколько человек 
говорят «да», то клуб уже активно на-
чинает вести переговоры. В общем, Шу-
манского я одобрил.

Если бы у тебя была возможность по-
звать сейчас в ЦСКА трёх игроков из РПЛ, 
кого бы ты подписал?

Так... Вендел. Потом молодой брази-
лец из «Зенита». Педро. Машина, конеч-
но! Обыграть один в один для него вооб-
ще не проблема. Так он может пройти 
и двоих, и троих. Крутит, вертит — что 
хочет, то и делает.

Так, два уже из «Зенита».
Ну а что делать? Питерцы покупа-

ют игроков за бешеные деньги. Само 
собой, там уровень очень серьёзный. 
Третий — Кордоба. Для «Краснодара» 
он полкоманды. 

Алексей Фомин 

Г лавным событием прошедшего 
третьего тура чемпионата России 

по футболу стала очередная разгром-
ная победа лидера и действующего чем-
пиона петербургского «Зенита». На этот 
раз его жертвой оказался «Ростов» 
(5:0). Пока не наблюдается предпосы-
лок, что кто-то составит ему конкурен-
цию в борьбе за золото национально-
го первенства. Хотя на данный момент 
московское «Динамо» набрало с клубом 
из Северной столицы равное количе-
ство очков. В минувшие выходные бело- 
голубые победили в гостях тольяттин-
ский «Акрон» (2:0).

Но слишком уверенная поступь «Зе-
нита» делает его однозначным фавори-
том. Также стоит отметить разгромную 
победу московского ЦСКА над «Орен-
бургом» (5:1), успех столичного «Спарта-
ка» в игре с самарскими «Крыльями Со-
ветов» (3:0) и первое в сезоне набранное 
очко воронежского «Факела», сыграв-
шего дома вничью с «Краснодаром» (0:0).

Два выездных разгрома со счётом 
4:0 «Крыльев Советов» и казанского «Ру-
бина» на старте чемпионата и домашняя 
крупная победа в Кубке России над «Фа-
келом» (3:0) сразу же обозначили пре-
тензии «Зенита» на тотальное домини-
рование, поставленное под сомнение 
в прошлом сезоне, когда петербургский 
клуб лишь в последнем туре вырвал зо-

лото чемпионата у «Краснодара» и мо-
сковского «Динамо».

Летний переход в команду вратаря Ев-
гения Латышонка из калининградской 
«Балтики», защитников Юрия Горш-
кова (из «Крыльев Советов») и Сергея 
Волкова (из «Краснодара»), а также ата-
кующего полузащитника Максима Глу-
шенкова из московского «Локомотива» 
вдохнули новую жизнь в начинавшего 
сдавать позиции гегемона.

Латышонок пока не пропустил ни од-
ного гола в чемпионате и Кубке. Но глав-

ным успехом стал трансфер Глушенко-
ва, после успешного прошлого сезона 
в «Локомотиве» ещё больше развернув-
шегося рядом с партнёрами по команде 
более высокого уровня.

Казалось, что в минувшие выходные 
неуступчивый «Ростов» сможет оказать 
хоть какое-то сопротивление «Зениту». 
Вместо этого подопечных Валерия Кар-
пина деклассировали ещё быстрее, чем 
предыдущих жертв. Уже в первом тайме 
команда Сергея Семака повела 4:0, а по-
сле перерыва забила ещё один мяч. Хет-

трик на счету Глушенкова. Он же сде-
лал в этом матче одну голевую передачу. 
Всего на старте сезона у него восемь го-
лов в четырёх матчах — шесть в чемпи-
онате и два в ворота «Краснодара» (4:2) 
в Суперкубке России.

— Мы хорошо усилились в межсезо-
нье, поэтому показываем такие резуль-
таты на старте, — поделился мнением 
с «Известиями» полузащитник «Зени-
та» Андрей Мостовой. — Нам сейчас хо-
рошо так прёт — много забиваем мячей. 
Много реализуем — почти все моменты, 
которые у нас есть. КПД очень высокий. 
Тяжело что-то ещё добавить, если пы-
таться объяснить наши результаты. По-
смотрим, как пойдёт у нас дальше.

«Краснодар» продолжает пожинать 
плоды весенней отставки главного тре-
нера Владимира Ивича, при котором 
«быки» впервые в истории реально пре-
тендовали на золото. При сменившем 
его Мураде Мусаеве команда сохрани-
ла второе место и даже в последнем туре 
могла всё-таки завоевать чемпионство.

Но не получилось, а в новом сезо-
не она стартовала без ряда ведущих 
игроков. Помимо громкого трансфера 
во французский ПСЖ основного врата-
ря Матвея Сафонова «Краснодар» поте-
рял центрального защитника Хуниора 
Алонсо, правого полузащитника Кади 
Борджиса, центрального полузащит-
ника Михайло Баняца. Все они были 
твёрдыми игроками стартового соста-
ва. А ушедший в «Зенит» Сергей Волков, 
хотя и потерял по ходу прошлого сезо-
на место в основе, также был значимой 
фигурой в южном клубе.

Из приобретений можно выделить 
лишь трансферы бразильского цен-
трального защитника Диего Косты 
и раскрывшегося в прошлом сезоне 
в «Балтике» молодого полузащитника 
Данилы Козлова. Также случилось воз-
вращение двух ветеранов — нападаю-
щего Фёдора Смолова и полузащитника 
Юрия Газинского. Из «Рубина» перешёл 
экс-вратарь сборной России Юрий Дю-
пин, ставший вторым номером при за-
менившем Сафонова Станиславе Аг-
кацеве.

После поражения в Суперкубке 
от «Зенита» «Краснодар» дважды сыграл 
вничью в чемпионате — в гостях с гроз-
ненским «Ахматом» (1:1) и дома с де-
бютантом РПЛ махачкалинским «Ди-
намо» (0:0). Далее была победа в Кубке 
над ЦСКА (1:0).

Но приезд в Воронеж снова не при-
нёс радости «быкам». «Факел» в двух 
предыдущих сезонах с трудом остался 
в РПЛ — год назад по итогам переходных 
матчей против красноярского «Енисея» 
(1:0; 2:0), а минувшей весной в последнем 
туре команде Игоря Черевченко удалось 
избежать стыков.

Превзошли ожидания

Сергей Подушкин 

Спортивный журналист 

Т еннисный турнир Олимпийских игр 
в Париже россияне завершили с од-

ной серебряной медалью. С одной сто-
роны, с точки зрения завоёванных на-
град они показали худший результат 
на Олимпиадах за 20 лет, с другой — пре-
поднесли приятный сюрприз в женских 
парах, где свежеобразованный дуэт Мир-
ры Андреевой и Дианы Шнайдер показал 
просто превосходный теннис и сделал 
шикарную заявку на большое олимпий-
ское и не только будущее.

Действительно, после Игр 2004 года 
в Афинах, когда россияне вообще 
остались без наград (многим памя-
тен обиднейший проигрыш Анастасии 
Мыскиной от бельгийки Жюстин Энен-
Арденн в, казалось бы, выигранном по-
луфинале), наши теннисисты всё время 
выступали на Олимпиадах очень здо-
рово. В Пекине в 2008-м Елена Демен-
тьева, Динара Сафина и Вера Звонарёва 
заняли весь пьедестал почёта в жен-
ском одиночном разряде, в Лондоне 
в 2012-м Мария Шарапова выиграла се-
ребро в одиночке, а Мария Кирилен-
ко и Надежда Петрова — бронзу в паре. 
В Рио-де-Жанейро в 2016-м настал че-
рёд праздновать победу в парном раз-
ряде Екатерине Макаровой и Елене 
Весниной, а в 2021-м на Играх в Токио 
были завоёваны одна золотая и две се-

ребряные награды — Анастасия Пав-
люченкова вместе с Андреем Рублё-
вым переиграли в финале микста Елену 
Веснину и Аслана Карацева, а Карен Ха-
чанов дошёл до финала в мужском оди-
ночном разряде, уступив там Алексан-
дру Звереву из Германии.

Но на сей раз россиянам было не-
просто. То ли из-за нейтрального ста-
туса, то ли из-за желания сконцен-
трироваться на улучшении рейтинга 
(напомним, очки и призовые на Играх 
не положены), а также из-за проблем 
со здоровьем в Париж из призёров То-
кио приехала только Веснина. У жен-
щин олимпийский турнир пропусти-
ли также три первые ракетки страны 
в одиночке (Дарья Касаткина, Анна Ка-
линская и Людмила Самсонова) и ли-
дер в парном разряде — победительни-
ца итогового турнира WTA 2023 Вера 
Звонарёва. У мужчин мы не увидели 
вторую и третью ракетки России Руб-
лёва и Хачанова плюс Карацева, в ре-
зультате чего даже не получилось 
заполнить всю положенную квоту — 
у женщин и мужчин в одиночке игра-
ли по три теннисиста вместо четырёх, 
у мужчин была одна пара вместо поло-
женных двух.

Конечно, радовало присутствие 
на Олимпиаде лидера нашего тенни-
са Даниила Медведева, но он сам от-
носился к турниру на кортах «Ролан 
Гаррос» с осторожностью. Ведь Да-
ниил в Открытом чемпионате Фран-
ции никогда не проходил дальше чет-
вертьфинала. На сей раз он вылетел 
в третьем круге от канадца Фелик-
са Оже-Альяссима, хотя тот, надо при-
знать, был ему по силам. 
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Программа Максима
Глушенков снова принёс разгромную победу «Зениту»
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